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ДЖАМБУЛА «ПОЕДЕТ» 30 ОКТЯБРЯ
Мэр города Руслан Болотов заявил о завершении ремонта  

первой части путепровода
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В Иркутске ограничены посещения торговых центров, 
но открыты новые пункты вакцинации
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Путепровод на улице Джамбула, 
проходящий над путями ВСЖД, по-
строили в 1960-х годах. С тех пор 
он износился более чем на 80 %: 
пришла в негодность гидроизоля-
ция, местами оголилась рабочая 
арматура, а пролеты провисли 
и сместились с опорных частей. Еще 
в 2013 году был разработан проект 
капитального ремонта, но его все 
время откладывали. Год назад ста-
ло понятно, что оттягивать больше 
нельзя, иначе разрушения станут 
критическими.

Дорогостоящий проект стоимо-
стью более 1,5 млрд рублей получил 
финансирование по национальному 
проекту «Безопасные и качествен-
ные автомобильные дороги», к его 
реализации в конце 2020 года при-
ступила компания «Дорожник». 
Сдать путепровод должны были 
только в 2023-м, но администрация 
Иркутска убедила подрядную орга-

низацию, что ремонт сделают с опе-
режением графика на полтора года.

К процессу подошли грамотно: 
перед тем как перекрывать путе-
провод, подрядчик расширил и от-
ремонтировал улицу Иркутную, тем 
самым создав комфортный объезд 
(это та дорога, которая спускается 
с середины Глазковского моста к «Ле-
руа Мерлен»). Первый этап строители 
завершили летом, после чего закрыли 
половину моста и начали непосред-
ственно реконструкцию — сложный 
с технической точки зрения процесс. 

Новость, которую 
иркутяне (и особенно 
жители Ленинского 

округа) ждали, мягко говоря, 
с нетерпением. Первая часть 
реконструкции путепровода 
на улице Джамбула завершена. 
Горожанам пришлось 
несколько месяцев мириться 
с неудобствами, но, как 
говорится, цель оправдывает 
средства: если бы к ремонту 
не приступили сейчас, 
мост мог бы разрушиться 
окончательно. Впереди 
— реконструкция второй 
половины путепровода, но она 
пройдет безболезненно, 
поскольку для транспорта 
откроют три полосы 
и организуют реверсивное 
движение.

ДЖАМБУЛА: ФИНИШНАЯ ПРЯМАЯ  
Руслан Болотов: 30 октября откроем для движения 

отремонтированную часть путепровода  

Эдуард, инженер:
— Наверное, в 1960-х го-

дах. Если честно, не знал, 
просто угадал. А тот факт, что 
его наконец откроют, меня 
очень радует. Разгрузится 
улица Маяковского. Я живу 
там, и мне эти постоянные 
пробки тоже очень надоели.

Александр, курьер:
— Не знаю и даже не до-

гадываюсь. А вот новость, что 
уже на днях его открывают, 
я буквально сегодня про-
читал в соцсетях. И это из-
вестие, что теперь проезжая 
часть будет шире, меня очень 
радует. Я часто езжу по этой 
дороге и все летние пробки 
прочувствовал на себе.

Надежда Сергеевна, 
пенсионерка:

— На моем веку — это точ-
но! А вот в каких годах, от-
ветить затрудняюсь. В 1970-х 
он уже был. Это я помню, 
потому что ездила в это 
время из Ангарска на уче-
бу в институт иностранных 
языков, который находится 
в сквере Кирова. И мой путь 
как раз пролегал через этот 
путепровод.

Людмила, 
бухгалтер:

— Нет, этого я не знаю. 
Я вообще в сторону Ново- 
Ленино и Иркутска II 
не езжу, поэтому за судьбой 
путепровода совсем не сле-
дила. А когда, вы говорите, 
он был построен? В 1966-м? 
Ого! Ну тогда очень хорошо, 
что его отремонтировали. 
Если он такой старый, ему 
просто необходим был капи-
тальный ремонт.

Олег, строитель:
— Нет, хотя я и коренной 

иркутянин. Даже предпо-
ложить не могу. Я, если 
честно, очень редко бываю 
в Ленинском районе. Меня 
больше беспокоит пробка, 
которая собирается по утрам 
на плотине, ведь я каж-
дый день езжу на работу 
в поселок Большая речка. 
Но за жителей Ново-Ленино 
я очень рад.

«А ВЫ ЗНАЕТЕ, КОГДА БЫЛ ПОСТРОЕН ПУТЕПРОВОД?»
Такой вопрос на этой неделе мы задавали прохожим на улицах Иркутска

С людьми на улицах Иркутска 
общалась Виктория Казакова 

Фото автора

Продолжение на стр. 9

Мэр Иркутска Руслан Болотов 
накануне открытия движения по 
путепроводу улицы Джамбула 
рассказал журналистам «Иркут-
ска», что сейчас в администрации 
полным ходом идет обсуждение: 
как без пробок провести ре-
конструкцию второй половины 
путепровода? Решение есть — 
реверсивное движение. Руслан 
Николаевич так и сказал: «До тех 
пор, пока не разработаем схему 
реверсивного движения, ремонт 
второй стороны не начнем»

Непосвященный человек и не заметит, что в результате реконструкции 
путепровод стал выше. Но это так! Новые технические условия эксплуатации 
железной дороги изменили высоту от рельса до кабельной линии на 70 см, 
поэтому и мост пришлось приподнять

Накануне открытия 
путепровода 
на Джамбула 
репортерская группа 
«Иркутска» застала 
на месте шесть 
звеньев строителей: 
они варили швы, 
укладывали 
гидроизоляцию, 
занимались 
барьерным 
ограждением, 
подключали 
освещение — в общем, 
работа кипела 
по всем фронтам 
и круглосуточно
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«РАЗГОВАРИВАТЬ НЕ НАДО 
— ПРИСЕДАЙТЕ ДО УПАДА» *

За лето и осень иркутяне сходили 
на уличные массовые зарядки 20 919 раз

Год массового спорта подарил Иркутску 
разминки на свежем воздухе. Среди 35 
открытых площадок самым популярным 

оказался стадион школы № 6 в микрорайоне 
Первомайском, где утренней гимнастикой 
руководила легенда иркутского спорта, серебряный 
призер Олимпийских игр Наталья Иванова. Она 
вдохновила жителей на впечатляющие результаты: 
74-летняя иркутянка Нина Протопопова стала ходить 
без тросточки, Олег Невзоров скинул за лето 9 кг, 
а Игорь Толстиков открыл для себя зумбу в 60 лет.

Весной в Иркутске стартовал Год массового спорта. Организато-
ры так удачно подобрали форматы, что коронавирусные ограни-
чения практически не повлияли на календарь событий. Во всех 35 
округах были организованы площадки для уличных массовых за-
рядок, в онлайне запустили серию бесплатных фитнес-марафонов, 
11–12 сентября прошла Первая городская олимпиада «Народные 
игры от Бабра», а в ноябре среди университетов состоится «Битва 
вузов».

— С проектом массовых зарядок мы попали прямо в точку: 
по нашим подсчетам, иркутяне сходили на них 20 919 раз! Каждый 
день тренировки шли по 35 адресам: на площади Декабристов, 
в парке «Комсомольском», на бульваре Постышева, на площади Ра-
кетчиков в мкр-не Зеленом, в роще «Звездочке», на стадионе шко-
лы № 6, — рассказывает начальник отдела по физической культуре 
и спорту администрации Иркутска Андрей Осиновский.

Проект по проведению уличных зарядок был реализован впер-
вые администрацией Иркутска совместно с городской думой в рам-
ках Года массового спорта.

— Этот год был пробным, можно смело говорить, что экспери-
мент удался. Мы получили опыт, выявили сильные места и по-
требности, определили, на чем сделать акцент в будущем. Теперь 
предстоит дальнейшая совместная работа с администрацией города 
и городским спортивно-методическим центром. Необходимо про-
работать формат, чтобы в следующем году зарядки стали еще более 
эффективными и полезными для здоровья горожан. И, возможно, 
могли проходить зимой тоже, — подчеркнул председатель думы го-
рода Иркутска Евгений Стекачев.

Наталья Иванова, заслуженный мастер спорта, серебряный призер 
Олимпийских игр по тхэквондо и ныне спортивный психолог, живет 
в микрорайоне Первомайском уже 20 лет. Она привыкла каждое утро 
выходить на школьный стадион, поэтому с удовольствием согласилась 
вести здесь утренние зарядки для жителей. На тренировки начали 
подтягиваться желающие не только с соседних домов, но и с другого 
берега. Например, Игорь Толстиков приезжал сюда каждое утро с ули-
цы Депутатской:

— Это такой шанс — спокойно и бесплатно позаниматься с за-
служенным мастером спорта, с финалистом Олимпийских игр. 
Наталья очень глубоко понимает спорт. Сегодня дает упражнения 
на ноги, завтра — кардио, послезавтра — на плечевой пояс. У нас 
занятия должны были идти по 45 минут, но иногда мы увлекались 
на полтора часа.

Игорь рассказывает, что в 52 года он вместе с женой пошел 
на танго, год назад открыл для себя йогу, а этим летом — зумбу. 
Здесь, на школьном стадионе, танцевальные тренировки вела На-
талья Сытина.

— В сентябре, когда похолодало, начала замерзать музыкальная 
колонка. Наталья приносила бутылки с горячей водой и обкладыва-
ла ее. А когда в Первомайском отключили горячую воду, она вста-
вала на час раньше, кипятила воду, наливала в бутылку, и занятия 
продолжались, — продолжает Игорь Толстиков.

Всего за лето и осень на 35 площадках Иркутска прошли 4130 
бесплатных массовых зарядок. Слово «массовые» здесь абсолютно 
оправданное: нередко на занятия приходило свыше 30 человек.

— Я сначала думал, это какая-то коммерческая группа на ста-
дионе занимается, а оказалось, все бесплатно. Наталья Иванова 
умудрялась каждому уделить внимание, даже когда нас было 30 

Также с 30 октября приостанавливается 
деятельность организаций, предоставляю-
щих услуги детских игровых комнат и дет-
ских развлекательных центров, иных анало-
гичных услуг.

В то же время в Иркутске открыва-
ют дополнительные пункты вакцинации 
от COVID-19. Уже начал работать прививоч-
ный кабинет в клинике «Эксперт» на улице 
Кожова. С 25 октября поставить вакцину 
можно в мобильном пункте на площадке тор-
гового центра «Сильвермолл», а с 26 октября 
— в пункте вакцинации в торгово-развлека-
тельном центре Mega Home по адресу: ул. 
Сергеева, 3б/1, павильон № 26. Там можно 
будет поставить прививку не только от новой 
коронавирусной инфекции, но и от грип-
па. Для вакцинации необходим паспорт 
и СНИЛС. Продолжается вакцинация в мо-
бильных пунктах в Торговом комплексе, ТРЦ 

«ЯркоМолл», «Юбилейный», МФЦ «Мой 
бизнес» (для малого и среднего бизнеса). 
Еще 5 пунктов работают в «Сибэкспоцентре». 
Всего в данный момент для жителей в разных 
районах города работают 27 прививочных 
пунктов.

"
— Практика показала, что наши 
вакцины надежны и безопасны. 
Многие иркутяне уже прошли 
эту процедуру, это говорит 
об их высокой ответственности. 
В областном центре процент 
вакцинированных выше, 
чем в среднем по региону, — 
отметил мэр Иркутска Руслан 
Болотов.

 — Мы все видим, что ситуация с распро-
странением коронавируса в стране, регионе 
остается очень и очень серьезной! И сегодня 
как никогда важно соблюдать меры профи-
лактики: пользоваться средствами индиви-
дуальной защиты, выполнять элементарные 
требования и, конечно же, вакцинироваться. 
В Иркутске делается все, чтобы горожанам 
было легко и удобно поставить прививку.

Напомним: согласно постановлению Глав-
ного государственного санитарного врача 
по Иркутской области, в регионе вводится 
обязательная вакцинация для отдельных ка-
тегорий граждан. В их числе медработники, 
соцработники, государственные и муници-
пальные служащие, студенты вузов и проф-
училищ, работники торговли, сферы услуг, 
бытового обслуживания, общепита, транс-
порта, энергетики и промышленности, а так-
же вахтовики, волонтеры и граждане старше 
60 лет.

Отдельно организована вакцинация сту-
дентов в Иркутске. В вузы выезжают медики 
городской поликлиники № 11. Прививку 
можно поставить в Иркутском госуниверси-
тете, ИРНИТУ, ИрГУПС, БГУ, а также в про-
фессорской клинике ИГМУ.

Кроме того, два дополнительных вы-
ходных будут предоставляться работникам 
государственных учреждений, а также гос-
служащим, прошедшим вакцинацию (ревак-
цинацию) от COVID-19 во время предстоящих 
нерабочих дней (с 30 октября по 7 ноября). 
Выходные дни будут предоставляться 
в любое время по письменному заявлению 
сотрудника при предъявлении справки 
о вакцинации (ревакцинации) от новой коро-
навирусной инфекции.

Илья Спирин. Фото Натальи Федотовой

ЖИВЕМ В РЕАЛИЯХ 
ПАНДЕМИИ

В Иркутске ограничены посещения 
торговых центров, но открыты новые 

пункты вакцинации

На этой неделе губерна-
тор Игорь Кобзев под-
писал указ о том, как 

теперь будут принимать по-
сетителей торговые центры. 
С 30 октября, чтобы попасть 
в большой торгово-развле-
кательный комплекс вроде 
«Сильвера» на левом берегу 
Ангары, мы обязаны иметь при 
себе паспорт (или копию пас-
порта), а также один из этих 
документов: сертификат о вак-
цинации против COVID-19, 
подтверждаемый QR-кодом, 
полученный с использованием 
портала «Госуслуги»; серти-
фикат о перенесенном заболе-
вании COVID-19, подтвержда-
емый QR-кодом, при условии, 
что с даты выздоровления 
гражданина прошло не более  
6 месяцев; документ, подтверж-
дающий, что гражданин пере-
нес новую коронавирусную ин-
фекцию COVID-19 и с даты его 
выздоровления прошло не бо-
лее 6 месяцев либо документ, 
выданный медорганизацией, 
подтверждающий прохожде-
ние гражданином вакцина-
ции от новой коронавирусной 
инфекции COVID-19. Все эти 
правила не действуют на несо-
вершеннолетних.

Электронное табло (как в банках!) в пункте вакцинации «Сибэкспоцентра», микрорайон 
Солнечный. Это самый большой пункт в городе, он открылся минувшим летом. 
Тут продумано все до мелочей: множество кабинетов, выделена зона ожидания, 
электронная (быстрая) очередь

Продолжение на стр. 10

С тренерами на уличных зарядках жителям Первомайского повез-
ло: Наталья Иванова (слева) преподавала общую физическую под-
готовку с элементами йоги и тхэквондо, а Наталья Сытина — зажи-
гательную зумбу. Вдохновленные жители не пропускали занятия, 
посвящали своим тренерам стихи и даже попросили администра-
цию города отметить спортсменок благодарственными письмами

* Фраза из знаменитой песни Владимира Высоцкого  
«Утренняя гимнастика»
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Екатерина Старцева родилась в Ангарске 
в семье педагогов — мать работала учителем 
технологии в школе, отец преподавал в политех-
ническом техникуме. Продолжить учительскую 
династию наша героиня решила не сразу. После 
школы год отучилась на химическом факультете 
Иркутского политеха, и только потом гены взя-
ли свое — перевелась в педагогический инсти-
тут, который окончила с дипломом преподавате-
ля физики и информатики.

Первое место работы — ангарская матема-
тическая школа № 10, потом тринадцать лет 
была завучем в иркутском лицее № 3, а около 
четырех лет назад получила предложение стать 
директором иркутской школы № 24, где учатся 
1450 детей и работают 110 сотрудников.

— Когда становишься руководителем, жизнь 
кардинально меняется. Директор — это боль-
шая ответственность за всех участников обра-
зовательного процесса и за все, что происходит 
в школе. Один из главных вопросов, конечно, 
кадровый. Моя позиция: нужно обеспечить та-
кие условия, чтобы педагоги захотели работать 
именно в нашей школе. Для этого в каждом 
сотруднике надо видеть личность со своими 
особенностями, желаниями и возможностями. 
С этой задачей в школе № 24, я считаю, спра-
вилась — на начало этого учебного года там 
не было ни одной открытой вакансии, — говорит 
Екатерина Алексеевна.

Решение участвовать в конкурсе «Директор 
года России» она приняла, потому что подходи-
ла по всем критериям отбора. Первым заданием 
для участников был тест — за шестьдесят минут 
нужно ответить на сорок вопросов, которые 
касаются деятельности руководителя: кадры, 
разрешение конфликтных ситуаций, правовые 
аспекты образования, финансово-хозяйственная 
сфера, защита персональных данных и другие. 
Через две недели Екатерина Старцева получила 
приглашение на очный тур, который проходил 
в городе Красногорске Московской области. 
В нем приняли участие тридцать финалистов, 
из которых после первого тура осталось десять.

— В первом туре надо было презентовать себя 
как руководителя на тему «Формула успеха». 
После этого десять финалистов, в том числе 
я, прошли во второй тур, где было предложено 
кейс-задание. Его нужно решить вместе с адми-
нистративной командой своей школы по видео-
конференц-связи. Мы разрабатывали стартап 
для новой школы. Основной акцент наша ко-
манда сделала на создание открытого простран-
ства школы, открытого взаимодействия участ-
ников образовательных отношений и открытого 
руководства школой. К сожалению, в пятерку 
призеров я не попала, но приобрела новый по-
лезный профессиональный опыт, — рассказыва-
ет иркутянка.

Одной из баз проведения конкурса выступил 
новый образовательный комплекс «Вершина», 
который состоит из школы и детских садов. 
Во время посещения этого комплекса Екатерина 
Старцева сделала для себя приятное открытие — 
иркутские школы лучше подмосковных:

— В Иркутске есть новые школы, которые 
по большинству критериев превосходят образо-
вательные учреждения в Подмосковье. И таких 
у нас много — № 19, 33, 69, новые блоки школы 

№ 64 и гимназии 25. И сами здания, и учебное 
оборудование, и даже дизайн помещений на-
много лучше.

Сейчас Екатерина Алексеевна осваивается 
в статусе директора лицея № 1, где работает 
с 27 сентября:

— Моя главная задача — создать такую атмо-
сферу, такие условия, в которых будет комфор-
тно всем: лицеистам, педагогам, родителям, 
деловым партнерам лицея.

Наверное, родители школьников помнят 
историю, когда в одном из образовательных 
учреждений города мальчика с хвостиком не пу-
стили в класс и заставили весь день сидеть в ка-
бинете психолога. Как будет действовать наша 
героиня, если в лицей придет ребенок с нестан-
дартной прической?

— Если это стильно и современно, почему 
нет? С нестандартными прическами дети при-
ходят из дома. Если родители допускают хво-
стики у мальчиков, то школа должна принять 
это. Конечно, за нетрадиционный внешний вид 
мы не можем отстранять ребенка от учебного 
процесса. Внешний вид ученика школы должен 
соответствовать общепринятым в обществе нор-
мам делового стиля и носить светский характер. 
Задача родителей — обеспечить такой одеждой 
своего сына или дочь.

Екатерина Алексеевна разделяет мнение сто-
ронников пятидневки:

— Количество информации, которую надо 
усвоить детям, увеличивается с каждым годом. 
Это большая нагрузка, и в конце года мы видим 
измотанных бледных учеников. Надо давать 
больше отдыха детям, у них появится больше 
времени, чтобы проводить его с семьей, с ро-
дителями, посещать музеи, театры, заниматься 
спортом. При грамотной организации пятид-
невной учебной недели качество образования 
не снизится, поэтому я поддерживаю идею пере-
хода на такой режим обучения.

Елена Машкова
Фото из личного архива Екатерины Старцевой

Конкурс среди руководителей 
общеобразовательных 
организаций проводился у нас 

в стране впервые. В нем участвовали 
720 управленцев. По результатам 
заочных отборочных туров тридцать 
из них были допущены к очным 
испытаниям; после их завершения 
определилась десятка финалистов, 
где оказалась иркутянка Екатерина 
Старцева, на тот момент директор 
школы № 24, а сейчас — лицея № 1.

В ДЕСЯТКЕ ЛУЧШИХ
Иркутянка Екатерина Старцева прошла 
в финал конкурса «Директор года России»

ВЫБИРАЙ, КАК 
БОЛЬШЕ НРАВИТСЯ

Всероссийская перепись 
населения впервые проходит 
в многоканальном формате

Любой житель России может 
переписать себя и свою семью 
самостоятельно на портале «Гос-

услуги», пройти перепись в МФЦ или 
на стационарных переписных участках. 
Традиционный формат тоже сохранен — 
в дома иркутян стучатся переписчики, 
использующие в работе электронные 
планшеты. А к нам в редакцию про-
должают поступать вопросы от чита-
телей, которые мы переадресуем Елене 
Геннадьевне Сигачевой, заместителю 
руководителя Территориального органа 
Федеральной службы государственной 
статистики по Иркутской области.

—  Елена Геннадьевна, а если я не хочу 
никого впускать в свой дом…

— Это ваше право. Можно с переписчиком по-
беседовать во дворе, на лестничной площадке. 
Можно прийти на переписной участок, в МФЦ 
и ответить на вопросы там, причем как традици-
онно, в разговоре с переписчиком, так и самосто-
ятельно заполнив электронный переписной лист 
на специально установленных там компьютерах. 
Если что-то непонятно, к вашим услугам волонте-
ры-консультанты, они подскажут, как это сделать. 
Это новшество переписи — самостоятельное запол-
нение бланков через интернет, на портале ЕСИА. 
Как видите, самые разные варианты, можно вы-
брать наиболее подходящий для вас.
—  А на домашнем компьютере я могу 

это сделать?
— Конечно. Дома, на работе, на даче, в поездке — 

где угодно. И в удобное для вас время. Для этой цели 
годится ноутбук, планшет, смартфон, нужна только 
учетная запись на портале «Гос услуги». Если, запол-
няя бланк, захотелось сделать паузу — пожалуйста. 
Можно попить чаек, поиграть с ребенком и продол-
жить заполнение, все данные сохраняются. На мой 
взгляд, это самый удобный способ, особенно сейчас, 
в условиях пандемии коронавируса.
—  Хорошо, что вы затронули этот 

вопрос. А как же переписчики, которые 
ходят по квартирам? Они могут подхва-
тить этот вирус?

— Предприняты все меры предосторожности. 
Переписчики обеспечены медицинскими маска-
ми, перчатками, дезинфицирующими средства-
ми, для них обязателен ежедневный контроль 
температуры тела. На стационарных участках 
тоже продумана система защиты: регулярное про-
ветривание, влажная уборка со специальными 
моющими средствами, масочный режим.
— И все-таки остаются сомнения: 

надо ли проводить перепись именно те-
перь, нельзя было перенести ее на другое 
время?

— Она уже переносилась, и не раз. Первона-
чально планировалось провести ее в апреле, затем 
осенью 2020 года. Дело в том, что мировой раунд 
переписей населения рекомендован ООН именно 
в это время. Десятилетний период между перепися-
ми — оптимальный срок, позволяющий корректно 
анализировать происходящие изменения и делать 
межгосударственные сопоставления.

Илья Спирин. Фото Дарьи Таракановой

Финалистка конкурса «Директор года России» 
Екатерина Старцева родилась в Ангарске 
в семье педагогов, училась в школе № 20 
и до сих пор благодарна завучу Надежде 
Александровне Кузнецовой за очень теплое 
отношение к ученикам: «Она никогда 
не относилась к нам свысока, в каждом 
ребенке видела друга. Мы до сих пор 
общаемся с Надеждой Александровной, хотя 
она уже давно переехала в Санкт-Петербург. 
Я многому учусь у нее и благодарна, что такой 
человек есть в моей жизни»

Мэр Иркутска Руслан Болотов также не остался в сто-
роне от Всероссийской переписи населения: для 
передачи сведений глава города воспользовался 
порталом государственных и муниципальных услуг
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Школу № 75 на улице Академи-
ческой так и хочется назвать «рези-
новой»: после звонка из небольшого 
здания вырывается поток учеников. 
Оказывается, в этом скромном 
кирпичном строении учится почти 
1500 человек. По соседству со шко-
лой раньше находился хоккейный 
корт. Сейчас на его месте красуется 
огромная воронка — это котло-
ван под будущий блок начальных 
классов.

— Строители приступили к ра-
боте в августе. Сейчас они завер-
шают разработку котлована, в бли-
жайшее время начнут устройство 
фундамента. Пока подрядчик идет 
по графику, — рассказал замести-
тель мэра — председатель комитета 
по градостроительной политике 
администрации города Евгений 
Харитонов. — Кстати, хоккейный 
корт, которым пришлось пожертво-
вать ради пристроя, был аккуратно 
разобран и сдан на хранение школе. 
Мы подыскиваем ему место вблизи 
учебного учреждения, чтобы смон-
тировать заново.

Трехэтажный учебный блок рас-
считан на 200 учащихся в одну сме-
ну. Стоимость проекта — 296 млн 
рублей, причем 50 % расходов ком-
пенсируют из федерального бюдже-
та. Здание будет готово через год. 
Евгений Харитонов напомнил, что 
в ближайшее время дополнитель-

ные блоки на 500 мест получат еще 
три иркутские школы: № 14 (при-
строй почти готов), № 57 (приступят 
к строительству до конца 2021 года), 
№ 53 (скоро пройдет конкурс по вы-
бору подрядной организации).

— Пристрой к СОШ № 75 полу-
чится небольшим, на 200 мест, 
но это максимум, что мы смогли 
разместить на этой площадке, — 
разъяснил Евгений Харитонов. 
— В этом районе строится еще не-
сколько образовательных учрежде-
ний. Во-первых, возводится школа 
на улице Багратиона на 1275 мест. 
Во-вторых, в микрорайоне Березо-
вом появится школа на 1550 мест. 
Хоть она и относится к Иркутскому 
району, но, безусловно, разгрузит 
СОШ № 75, 19, 24. 

Упомянутую школу на улице Ба-
гратиона иркутяне ждут уже давно. 
Не секрет, что строительство не-
однократно откладывалось из-за 
сложностей рельефа и пересмотра 
проекта. Но летом на площадку 
наконец вышла тяжелая техника 

— пути назад, как говорится, нет. 
Хотя и в этот раз не обошлось без 
форс-мажоров.

— Мы столкнулись с измененны-
ми гидрологическими условиями, 
вода пошла с отметок гораздо выше 
проектных, потребовалось прове-
дение дополнительных испытаний 
и принятие новых технических 
решений. Одно из них мы видим 
сейчас: это трубы, в которые будет 
отведена река Большая Кузьмиха, 
— показывает дренажные системы 
Олег Мартынов, начальник МКУ 
«УКС города Иркутска». — Ждем 
прихода тяжелой бурильной тех-
ники, чтобы начать бурить шпунты 
под подпорную стенку вдоль микро-
района Юбилейного. Затем при-
ступим к разработке котлована. Он 
будет готов к концу года.

Школа на Багратиона технически 
самая сложная, а потому и самая до-
рогая в Иркутске. Ее строительство 
оценивается в 1,4 млрд рублей. Зда-
ние будет состоять из восьми трех-
этажных блоков. В них разместятся 
учебные кабинеты (51 класс в одну 
смену), спортивный и зрительный 
залы, актовый зал-форум, бассейн, 
библиотека с читальным залом, 
помещения для факультативных 
занятий, группа продленного дня, 
медицинский блок, столовая с пи-
щеблоком. Срок сдачи объекта — ко-
нец 2022 года.

Кстати, заявленная вместимость 
школы на Багратиона (1275 мест) 
— совсем не предел для Иркутска. 
В частности, сейчас идет формиро-
вание земельного участка на Ниж-
ней Лисихе (на месте снесенных 
гаражей) для школы более чем на 
1500 мест.

— По поручению мэра Русла-
на Болотова в городе проводится 
большая работа по проектированию 
школ и их включению в различные 
программы финансирования. На-
пример, в рамках концессии с уча-
стием госкорпорации ВЭБ.РФ 
полностью оформлены и переда-
ны в собственность правительства 
Иркутской области земельные 
участки для строительства школ 
в микрорайоне «Союз» и на улице 
Норильской, — пояснил Евгений Ха-
ритонов. — Рассматриваем возмож-
ность начать проектирование школ 
на улицах Ленской и Мелентьева, 
а также на территории бывшего го-
родка ИВВАИУ.

Если планы администрации пре-
творятся в жизнь, то все перечис-
ленные объекты создадут в Иркут-
ске 11 тысяч новых мест и ощутимо 
разгрузят образовательную систему 
города.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

На последних депутатских 
слушаниях заместитель 
мэра — председатель 

комитета по социальной 
политике и культуре 
администрации Иркутска 
Виталий Барышников озвучил 
неутешительные цифры: 
чтобы перевести всех учеников 
на одну смену, нужно создать 
более 24 тысяч мест в школах. 
Объективно закрыть такую 
потребность до 2025 года 
не удастся, но сократить дефицит 
вдвое можно. Сейчас на разных 
стадиях подготовки находятся 
11 новых школ. В микрорайоне 
«Союз» и на улице Норильской 
зарезервированы крупные 
земельные участки, готова 
проектная документация для 
пристроев к СОШ № 53 и 57, 
рядом с 75-й уже возводят блок 
начальных классов, а на улице 
Багратиона строят огромное 
здание с нуля.

ШКОЛЬНЫЙ РАЗМАХ 
Одиннадцать новых школ должны появиться в Иркутске  

до 2025 года, три из них уже строят

ШКОЛЫ БУДУЩЕГО  
� новый блок школы № 14 на улице Карла Либкнехта (500 мест);
� блок начальных классов школы № 75 на улице Академической 

(200 мест);
� пристрой к школе № 57 на улице Ярославского (500 мест);
� дополнительный блок школы № 53 на улице Севастопольской (500 

мест);
� школа по улице Багратиона (1275 мест);
� школа в микрорайоне Нижняя Лисиха (более 1500 мест);
� школа в мкр-не «Союз» (1225 мест);
� школа на улице Ленской (1275 мест);
� школа в ИВВАИУ (1550 мест);
� школа на улице Мелентьева (825 мест);
� школа на улице Норильской (1150 мест).

Новый блок школы № 75 строят в непосредственной близости от основного 
здания, поэтому для безопасности учеников стройплощадку пришлось 
обнести надежным высоким забором

Эти огромные трубы нужны для отвода реки Большой Кузьмихи, 
которая протекает под будущей школой на улице Багратиона. В проекте 
предусмотрено немало таких сложных решений, поэтому и стоимость объекта 
соответствующая — 1,4 млрд рублей

Евгений Харитонов, заместитель 
мэра — председатель комитета 
по градостроительной политике 
администрации города, 
подчеркнул: хоккейный корт, 
на месте которого сейчас строят 
учебный блок 75-й школы, 
не снесли, а просто разобрали. 
Для него подыщут новое место 
за пределами учебного заведения 
и в ближайшее время восстановят
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— Раствор абсолютно безопасен для людей 
и животных! — сразу же ответил на главный во-
прос Евгений Панов, начальник службы радиа-
ционно-химической защиты специализирован-
ной пожарно-спасательной части федеральной 
противопожарной службы ГУ МЧС России по 
Иркутской области. — «ДезХлор», который мы 
используем, — просто хлорированный раствор. 
Конечно, нюхать и лизать его не надо, но в целом 
это намного безопаснее тех же реагентов, кото-
рым посыпают дороги. При этом он уничтожает 
не только коронавирус, но и все условно-патоген-
ные инфекции, возбудителей опасных болезней 
(таких, как туберкулез), плесень, паразитические 
грибки. Проще говоря, после обработки таким 
раствором территория становится не просто без-
опасной, а почти стерильной.

Мы беседуем с Евгением на остановке «Улица 
Советская». Место встречи выбирали специально: 
здесь широкая дорога, а значит, огромная маши-
на (для дезинфекции привлечена спецтехника 
Главного управления МЧС по Иркутской обла-
сти) не создает помех движению.

— Это главная и единственная трудность 
в обработке остановок, — поясняет Евгений Па-
нов. — Особенно в центре города. Порой сложно 
подъехать и встать так, чтобы никому не мешать. 
Впрочем, в основном люди относятся к нашей ра-
боте с пониманием и уступают дорогу.

Команда дезинфекторов состоит из четырех че-
ловек: два бойца МЧС, водитель и руководитель. 
Экипаж, кроме Евгения Панова, находится на су-
точном дежурстве.

— Обработка выполняется по установленному 
плану, — продолжает Евгений. — За первый день 
мы продезинфицировали 16 остановок на Бай-

кальской и Советской. На второй день обошли 
часть центральных улиц — Чкалова, Сухэ-Батора, 
Карла Либкнехта, Ленина, Софьи Перовской. Уже 
сегодня захватим часть Рабочего Штаба. Далее — 
Свердловский и Ленинский округа. В целом пла-
нируем обрабатывать до 25 остановок в день.

На каждом объекте на всю процедуру уходит 
примерно по полчаса. 15 минут на то, чтобы при-
парковаться, протянуть и подключить шланги 
(или рукава, как их называют сотрудники МЧС) 
и еще столько же — на саму обработку. При этом 
у каждого бойца — свои обязанности. Пока один 
занимается оборудованием, второй экипируется 
в защитный костюм и приступает к дезинфекции.

— А зачем костюм химзащиты, если раствор 
безвреден? — задаю я вопрос, который наверняка 
возникнет и у читателей.

— Потому что жидкость может и в глаза по-
пасть, и на кожу, — объясняет мой собеседник. 
— Не смертельно, но если это будет происходить 
в течение дня, то может появиться слезоточи-
вость и раздражение на коже. Меры предосто-
рожности никому не помешают.

"
Первым делом на всех остановках 
обрабатывают места, к которым часто 
прикасаются: лавочки и поручни. 
Также дезинфицируются урны 
и близстоящие здания — в основном 
торговые павильоны. На них тоже 
необходимо обрабатывать все, к чему 
прикасаются люди — ручки, двери, 
стекла.

Во время работы место, кстати, не оцепляют. 
Лишь стараются объяснить горожанам, чтобы 
не подходили близко. Насос автомобиля МЧС 
может выдавать давление до восьми атмосфер 
(этого достаточно даже для тушения пожаров), 
но при дезинфекции, разумеется, раствор по-
дается тонкой струйкой. В процессе в воздухе 
появляется запах дезинфицирующего средства — 
нерезкий, даже немного приятный. Я бы назвала 
его «запахом чистоты».

— А вот сейчас ветер поднялся — он вам не ме-
шает? — задаю возникший вопрос.

— Нисколько, — отвечает Семен Фадюшин, 
один из бойцов экипажа. — При усилении ветра 
мы всегда можем увеличить напор. Хотя от по-
годы мы все же зависим. В дождь, например, 
эффективность обработок снижается. При низких 
температурах на остановках будет образовывать-

ся ледяная корка — это травмоопасно. А вот сол-
нышко и теплая погода очень нам помогают.

Отдельного упоминания заслуживает специ-
альный автомобиль МЧС, с помощью которого 
идет весь процесс. Это первая в области машина, 
чей функционал направлен специально на обез-
зараживание поверхностей, в основном на об-
работку объектов после радиационных и химиче-
ских аварий.

— В нашу часть автомобиль поступил только 
в декабре прошлого года, — поясняет Евгений 
Панов. — В автоцистерне две емкости — на две 
и четыре тонны. В меньшую мы заливаем чистую 
воду, а в большой разводим химические раство-
ры. В более суровых условиях (при химическом 
или радиационном загрязнении) этим оборудова-
нием можно проводить обработку одежды и по-
мывку личного состава. А еще у автомобиля есть 
насадка, с помощью которой можно дезинфици-
ровать дороги.

Становится понятно, что для бойцов специали-
зированной пожарной части ГУ МЧС по Иркут-
ской области, чей основной профиль — тушение 
особо крупных пожаров, обработка остановок 
от коронавирусной инфекции — задача на самом 
деле простая. И справляются они с ней играючи. 
Мне пообещали, что за две недели продезинфи-
цируют все остановки общественного транспорта 
в Иркутске. А их у нас больше 600.

— В Иркутске более 150 остановок, через ко-
торые проходит наиболее интенсивный пассажи-
ропоток, — комментирует Екатерина Зарубина, 
исполняющая обязанности начальника отдела 
организации пассажирских перевозок комитета 
по экономике и стратегическому планированию 
администрации города. — Их обработали в пер-
вую очередь. До понижения среднесуточных тем-
ператур будут дезинфицированы все остальные 
остановки.

По словам Екатерины Зарубиной, с начала 
пандемии подобные мероприятия в нашем городе 
проходят регулярно, в зависимости от ухудшения 
эпидемиологической ситуации. В последний раз, 
например, они проводились весной. Кроме того, 
в ежедневном режиме обрабатывается обще-
ственный транспорт. Салоны автобусов, троллей-
бусов и трамваев дезинфицируют перед выходом 
на линии и после возвращения в гараж. После 
каждого рейса водители или технический персо-
нал обрабатывают поручни и сиденья.

Марина Александрова
Фото автора

БЕЗОПАСНО И ПОЧТИ СТЕРИЛЬНО
В Иркутске возобновили дезинфекцию остановок

Чтобы минимизировать 
распространение коронавируса, 
в Иркутске регулярно 

обрабатывают остановки общественного 
транспорта. Только за минувшую 
неделю на центральных улицах 
продезинфицировано больше 150 
павильонов. И все эти дни в редакцию 
«Иркутска» звонили читатели с вопросами: 
каким образом и как часто проходит 
такая обработка? Не вреден ли состав 
дезинфицирующего средства людям 
и животным? Насколько это эффективно? 
За ответами журналист «Иркутска» 
отправилась на остановку.

На каждой остановке в Иркутске прежде всего дезинфицируют поверхности, к которым могут 
прикасаться прохожие: лавочки, поручни, стены и даже доски с объявлениями. В результате 
уничтожаются не только вирусы, но и многие другие патогенные организмы. На фото — химик-
дегазатор специализированной пожарно-спасательной части ГУ МЧС России по Иркутской 
области Семен Фадюшин обрабатывает остановку «Улица Советская»

Каждая из команд МЧС, которая принимает участие 
в обработке остановок общественного транспорта, прекрасно 
знает свое дело. Ежедневно после работы в городе они вновь 
заступают на боевое дежурство и в случае необходимости 
едут тушить пожары. На фото — один из таких экипажей. 
Слева направо: химик-дегазатор Семен Фадюшин, старший 
инструктор радиационно-химической разведки Денис 
Нербушев и начальник службы радиационно-химической 
защиты Евгений Панов
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Открытие секций по фигурному катанию 
и хоккею с шайбой для детей обсудили на за-
седании постоянной комиссии думы Иркутска 
по социальной политике. Спикер представи-
тельного органа Евгений Стекачев предложил 
начать развитие олимпийских видов спорта 
на базе нового крытого катка в Пади Долгой. 
Сейчас объект еще строится, но ожидается, 
что работы закончат в начале 2022 года.

Главное — тренировки должны быть бес-
платными, считают депутаты. Сейчас их 
оплата полностью лежит на родительских 
плечах. При этом аренда городских Ледо-
вых дворцов расписана и времени на всех 
не хватает, а в новом крытом катке в Уни-
верситетском лед будет доступен всем. Сек-
ции ежедневно смогут посещать 280 детей, 
а при массовом катании — до 1200 человек.

— Мне посчастливилось побывать 
на встрече с олимпийским чемпионом Алек-
сеем Ягудиным, который 22 октября приез-
жал в наш город и давал мастер-класс юным 
фигуристам. Я наблюдал за детьми и роди-
телями, и по их реакциям было видно, на-
сколько велик в Иркутске запрос на занятия 
фигурным катанием и хоккеем, — отметил 
Евгений Стекачев. — Уверен, что мы сможем 
объединить силы областного правительства, 
администрации и думы города, чтобы такой 
каток появился в каждом округе. И тогда 
со временем мы не только будем принимать 
у себя спортивных звезд, но и сами подго-

товим олимпийских чемпионов. До запуска 
катка в эксплуатацию предстоит сформиро-
вать тренерский штаб и определить, сколько 
ребятишек будут заниматься.

Коллег поддержала вице-спикер Зако-
нодательного собрания региона, президент 
Федерации фигурного катания Иркутской 
области Ольга Носенко, которая присутство-
вала при обсуждении этой темы.

— Известные фигуристы приезжают к нам 
на Байкал, здесь снимают фильмы. Тем 
не менее этот вид спорта у нас в области не-
развит, — подчеркнула Ольга Николаевна. 
— У нас нет материально-технической базы, 
которая нужна для соревнований и трени-
ровок. Сейчас Федерации приходится арен-
довать все необходимое. Этот вопрос нужно 
решать, и я нашла понимание у председате-
ля думы и мэра Иркутска Руслана Болотова. 
Только совместными усилиями мы сможем 
сделать этот вид спорта — и не только его — 
значимым в Иркутской области.

В ноябре 2021 года депутаты городской 
думы совместно с Ольгой Носенко и пред-
ставителями управления по физической 
культуре, спорту и молодежной политике 
мэрии повторно обсудят пути развития 
олимпийских видов спорта в Иркутске.

Напомним: строительство крытого катка 
в микрорайоне Университетском находится 
под особым контролем мэра Руслана Боло-
това и депутатов думы. Там уже выполнена 
вертикальная планировка, устройство ну-
левого цикла здания, смонтированы ме-
таллоконструкции трех блоков, подведены 
инженерные коммуникации. Завершен не-
обходимый объем работ для монтажа карка-
са блока № 4, закуплено оборудование.

Мария Николаева
Фото пресс-службы думы Иркутска

НОВОСТИ ДУМЫ

ЗА ОЛИМПИЙСКИМИ 
РЕКОРДАМИ!

В Иркутске планируют открыть 
спортивные секции по фигурному катанию 

и хоккею с шайбой

Дети очень интересуются этими 
направлениями. Однако, 
к сожалению, заниматься 

ими фактически негде. Но проблема 
вскоре будет решена, и содействие 
в этом окажет Федерация фигурного 
катания Иркутской области.

В ПОМОЩЬ ГОРОЖАНАМ
Депутаты думы предлагают создать 

новую муниципальную программу 
по благоустройству

Она потребуется, чтобы выделять 
из бюджета средства на благоустройство 
в софинансировании с жителями. Эта мера 

коснется только спортивных и детских площадок 
на дворовых территориях, стоящих на кадастровом 
учете. Существуют законодательные ограничения, 
которые не позволяют приводить такие площадки 
в порядок лишь за счет казны.

По сути, жители сами должны следить за сохранностью этих 
площадок. Ведь землей, на которой они стоят, распоряжают-
ся собственники жилья. Однако в большинстве случаев этим 
никто не занимается. Иркутяне не хотят тратить свои деньги 
и время, для некоторых это попросту неактуально. А дворы тем 
временем постепенно приходят в крайне запущенное состоя-
ние, угрожая безопасности малышей и подростков.

Чтобы избежать подобного развития событий в будущем, 
дума предлагает ввести механизм софинансирования ремонта, 
причем не только площадок, но и других дворовых элементов.

— Когда все дворовые территории будут поставлены на учет, 
у нас не останется возможности выполнять работы по благо-
устройству по минимальному перечню. Останутся только два 
механизма: проект «Формирование комфортной городской 
среды» и создание нашей муниципальной программы. По-
этому необходимо уже сейчас просчитывать, как город сможет 
работать с этим вопросом в будущем, — отметил председатель 
думы Евгений Стекачев.

Сотрудники администрации города рассказали о перспекти-
вах реализации такой идеи.

— Мы разработали порядок, который будет предусматри-
вать возможность выполнения мероприятий по благоустрой-
ству дворовых территорий, стоящих на кадастровом учете. 
Сейчас он находится на стадии согласования. Отмечу, что если 
дворовые территории не разграничены или размежеваны, 
то такой порядок предоставления субсидии для них невозмо-
жен, — подчеркнула начальник департамента городской среды 
комитета городского обустройства администрации Марина 
Шевела.

Субсидия может быть предоставлена для софинансирования 
приобретения и установки детского или спортивного оборудо-
вания, ремонта/устройства тротуаров, пешеходных дорожек, 
дворовых проездов, парковочных карманов, ограждения пло-
щадок. Для ее получения необходимо будет сформировать за-
явку с приложением дизайн-проекта не позднее 1 марта того 
года, который предшествует году благоустройства. Заявка 
должна быть подана не ранее чем через пять лет после выпол-
нения комплексного благоустройства в рамках проекта «Фор-
мирование комфортной городской среды» (ФКГС). Софинан-
сирование от заинтересованных лиц предполагается в размере 
не менее 20 % от работ.

Депутат от избирательного округа № 32 Александр Сафро-
нов внес несколько уточняющих предложений. В частности, 
попросил добавить в перечень работ ремонт подпорных стен 
и уменьшить объем софинансирования со стороны граждан 
с 20 до 10 %. Кроме того, было предложено внести изменения 
и разрешить предоставлять субсидию в тех случаях, если опре-
деленные работы (к примеру, ремонт лестниц) не выполнялись 
по ФКГС в течение установленного срока.

Порядок доработают с учетом замечаний депутатов. После 
этого документ обсудят на рабочем совещании и на заседании 
комиссии в ноябре. Если он будет утвержден до конца текуще-
го года, то прием заявок состоится в 2022-м, а получить субси-
дию можно будет с 2023-го.

Мария Николаева
Фото пресс-службы думы Иркутска

Ольга Носенко искренне увлечена идеей 
развития инфраструктуры для занятий 
ледовыми видами спорта, и поэтому 
областная Федерация фигурного катания 
окажет Иркутску содействие

Бесплатный тренировочный каток — это 
подарок всем ребятишкам Иркутска. 
Если у них есть стремление к спортивным 
победам, то должна быть и возможность 
его реализовать, убежден Евгений 
Стекачев

Депутаты городской думы считают, что муниципальная ледовая арена со временем должна 
появиться в каждом округе города

Александр Сафронов считает, что объем софинансирования 
со стороны жителей должен быть меньше. По его мнению, 
20 % — это слишком много, и собрать такую сумму будет 
проблематично. Он предложил установить не более 10 %
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Улица Баррикад
Одна из самых протяженных транспортных 

артерий в Иркутске в этом году обновила свою 
изрядно обветшавшую дорожную одежду. Даже 
язык не поворачивается сказать, что дорожники 
просто отремонтировали старое «платье». Ведь 
по контракту подрядная организация (муници-
пальное предприятие «ИркутскАвтодор») про-
водила здесь не реконструкцию и даже не капи-
тальный — обычный текущий ремонт. Однако 
подход к нему был принципиально изменен, что 
позитивно сказалось на результате.

— Существенную роль в этом году сыграл тот 
факт, что каждая дорога выставлялась на торгах 
отдельным лотом: так мы ушли от картельного 
сговора и усилили ответственность подрядчика 
за качество работ. При этом удалось сэкономить 
более ста миллионов рублей, которые позволи-
ли дополнительно отремонтировать ряд дорог, 
в частности, улицу Ударника, сократить срок 
работ на Трактовой, — отметил во время 
осмотра Баррикад Руслан Болотов.

Классикой текущего ремонта, который 
предполагает замену только верхнего слоя 
асфальта, можно считать в Иркутске дорогу 
на плотине ГЭС. Энергетики, используя силы 
подрядных организаций, регулярно счищают 
здесь верхний слой и кладут новый. Но в итоге 
плотина остается такой же шершавой, с неровно-
стями и углублениями в местах «ливневки».

А вот улица Баррикад сегодня выглядит имен-
но обновленной. Несомненно, сказался тот факт, 
что технология укладки верхнего слоя дороги 
по настоянию мэра и при жестком контроле 
сотрудников КГО в этом году претерпела суще-
ственные изменения. Укладывается он теперь 
не из щебеночно-битумной смеси, а из значи-
тельно более прочного ЩМА — щебеночно-ма-
стичного асфальтобетона, и толщиной не три 
сантиметра, как раньше, а пять. Приемка дорог 
после ремонта осуществляется с привлечением 
не только представителей КГО, общественности, 

но и специалистов независимого строительного 
контроля.

Кроме дорожного полотна, на улице Баррикад 
появились новые тротуары, во время ремонта 
здесь были расширены перекрестки, обустроены 
дополнительные парковочные карманы, смон-
тировано современное светодиодное освещение. 
Кроме того, в районе перекрестка с улицей Уша-
ковской в рамках все того же текущего ремонта 
дорожники отремонтировали систему ливневой 
канализации протяженностью более 300 метров, 
обустроили островок безопасности, а также 
установили ограждения, дорожные знаки 
и светофоры.

Председателя Союза автомобилистов Си-
бири Алексея Шабанова в первую очередь, 
конечно, интересовало, как дорожный ремонт 
отразится на безопасности движения.

— Здесь, на Баррикад, после ремонта ездить 
стало значительно более комфортно и безопас-
но. Сделаны карманы для парковки, у светофора 
на перекрестке с Ушаковской, где всегда очень 
оживленное движение, потоки разделил островок 
безопасности. Теперь машины, поворачивающие 

с улицы Баррикад направо, ни при 
каких обстоятельствах не могут ока-

заться на встречной полосе, — отме-
тил Алексей Шабанов.

Руководитель иркутского отде-
ления фонда «Городские проекты 

Ильи Варламова и Максима Каца» 
Григорий Скарченко, представляю-

щий интересы «безлошадных» горожан, 
тоже отметил позитивные изменения, связанные 
с ремонтом главной улицы предместья Рабоче-
го. Прежде всего он подчеркнул, что благодаря 
ремонту ливневой канализации возле детской 
поликлиники № 15 исчезла огромная лужа. 
Эта лужа многие годы была, как в гоголевском 
Миргороде, местной достопримечательностью, 
поскольку почти никогда не высыхала, а после 
дождя становилась по-настоящему полноводной. 
Теперь от нее не осталось и следа. Кроме этого, 
Григорий отметил, что на Баррикад сделали пер-
вые в Иркутске велосипедные переезды.

— Это хорошая практика, и мы надеемся, что 
она приживется, — отметил общественник.

Дальневосточная
Подрядчиком здесь также выступило МУП 

«ИркутскАвтодор». Но, к сожалению, предпри-
ятие на этом объекте не смогло уложиться в от-
пущенные контрактом сроки. Как доложил мэру 
директор «ИркутскАвтодора» Сергей Чертков, 
сейчас дорожники закончили работы по асфаль-
тированию проезжей части. Ведется обустрой-
ство тротуаров и благоустройство прилегающих 
территорий.

— На улице уложено двухслойное 
покрытие, в основании которого ис-

пользовано прочное армирующее 
геотекстильное полотно. Также 
здесь проведена ревизия системы 
отвода воды со стороны бульвара 
Постышева. Для полного заверше-

ния работ при условии благоприят-
ной погоды потребуется еще неделя, 

— сказал Сергей Чертков.
Проект ремонта Дальневосточной был разра-

ботан совместно с жителями Октябрьского округа 
и с привлечением городской общественности. 
Основной акцент здесь сделан на создание ком-
фортной среды для пешеходов. Проезжая часть 
отнесена в сторону от жилой застройки, а освобо-
дившееся пространство отдано для дополнитель-
ных парковочных мест.

По словам Григория Скарченко, после ремонта 
на Дальневосточной существенно повысилась 
безопасность дорожного движения.

— Мы видим, что профиль дороги был спроек-
тирован таким образом, чтобы водители не смог-
ли набрать высокую скорость. Вдоль проезжей 
части появились широкие тротуары. Отдельно 
можно отметить установку ярких светодиодных 
фонарей на столбах черного цвета. Это совре-
менное решение, которое уже широко использу-
ется в крупных городах, — рассказал Григорий 
Скарченко.

Руслан Болотов обратил внимание руково-
дителя подрядной организации на качество ис-
полнения пандусов на тротуарах и примыканий 
основной дороги к дворовым территориям. Они 
должны быть скорректированы так, чтобы инва-
лиды-колясочники не испытывали затруднений 
при перемещении. Все выявленные недоработки, 
как заверил подрядчик, будут исправлены в бли-
жайшие дни.

Вминувшую субботу мэр Иркутска 
Руслан Болотов, заместитель мэра — 
председатель комитета городского 

обустройства (КГО) администрации 
города Роман Орноев, руководитель 
иркутского отделения фонда «Городские 
проекты Ильи Варламова и Максима Каца» 
Григорий Скарченко и председатель Союза 
автомобилистов Сибири Алексей Шабанов 
побывали на Верхней Набережной, на улицах 
Дальневосточной и Зимней, а также 
проверили результаты работ на улице 
Баррикад в предместье Рабочем. Вместе 
с мэром, сотрудниками администрации 
города, общественниками дороги оценивала 
и репортерская группа «Иркутска».

Ремонт еще идет
Есть и другие объекты, к которым остаются 

вопросы: участок на Верхней Набережной воз-
ле Академического моста, где ремонт затянулся 
из-за подъема уровня воды и слабой организа-
ции работ подрядчиком, дорога в микрорайоне 
Солнечном, участок на Карбышева и ряд улиц 
в частном секторе. На одной из них — Зимней 
— мэр также проверил ход работ и очень резко 
поговорил с руководителем подрядной орга-
низации «Союзстрой». Заверения о том, что 
процесс идет и работы вскоре будут закончены, 
главу города не устроили.

"
— Я уже неоднократно 
озвучивал: некачественные 
работы приниматься не будут. 
Подрядчиков, не выполнивших 
обязательства, будем наказывать 
рублем, — сказал Руслан Болотов.

ДОРОГИ ОСЕНЬЮ СЧИТАЮТ  
В городе начался период приемки дорог у подрядных 

организаций после ремонтов и реконструкций

Перекресток улиц Баррикад и Ушаковской не узнать: дорожники обустроили здесь островок безопасности, установили 
ограждения, дорожные знаки и светофоры. На Баррикад появились новые тротуары, во время ремонта были расширены 
перекрестки, сделаны дополнительные парковочные карманы, смонтировано современное светодиодное освещение

Мэр Иркутска Руслан Болотов, директор «ИркутскАвтодора» Сергей 
Чертков (на фото слева), заместитель мэра — председатель комитета 
городского обустройства (КГО) администрации города Роман Орноев 
(на фото справа) обсуждают ход ремонта улицы Дальневосточной. 
До окончательной сдачи осталось несколько дней, но уже сейчас 
ясно, что этот объект сделан в интересах пешеходов: проезжая часть 
отнесена в сторону от домов, а освободившееся пространство отдано 
для дополнительных парковочных мест

После ремонта на улице Дальневосточной существенно повысилась 
безопасность дорожного движения: профиль дороги был спроектирован 
таким образом, чтобы водители не смогли набрать высокую скорость. 
Вдоль проезжей части появились широкие тротуары. Отдельно можно 
отметить установку ярких светодиодных фонарей на столбах черного 
цвета. Это современное решение, которое уже широко используется 
в крупных городах

Ремонт дороги на улице Зимней еще идет, хотя должен быть на финишной прямой. Подрядная 
организация — «Союзстрой» — сорвала сроки выполнения работ, и ей грозят серьезные 
штрафные санкции

По сути, путепровод пришлось разобрать до основания, 
а затем заново собрать. В ходе реконструкции строители 
усилили опорные колонны, создали новый металлический 
силовой каркас, перенесли сетевые коммуникации и подня-
ли путепровод на 70 см. На прошлой неделе уложили новый 
асфальт, закончили обустраивать барьерные ограждения 
и новые светодиодные фонари.

— Мы ежедневно выезжали сюда со стройконтролем, — 
рассказал заместитель председателя комитета городского 
обустройства — начальник департамента дорожной деятель-
ности и транспорта администрации Иркутска Сергей Полоз-
ков. — Взяли вырубки асфальта: с уплотнением и водонасы-
щением все отлично. На мосту у нас двухслойное покрытие, 
на подходах — трехслойное.

И все бы ничего, но подрядчик дважды срывал сроки: снача-
ла обещали, что движение по путепроводу откроют 1 сентября, 
затем — 30 сентября. Руслан Болотов потребовал нарастить 
темпы ремонта и вывести на объект дополнительные бригады 
рабочих, что и было сделано. И вот — финишная прямая.

— После открытия путепровода мы запускаем три полосы: 
одну со стороны города, две со стороны Ленинского района, — 
объяснил Анатолий Наумов, представитель подрядной органи-
зации АО «Дорожник». — Будем делать постепенное переклю-
чение, чтобы жители привыкли к смене обстановки.

Нельзя забывать, что впереди — реконструкция второй по-
ловины моста. Чтобы не допустить повторения пробок, Руслан 
Болотов поручил организовать на этом участке реверсивное 
движение:

— Утром большая нагрузка в направлении центра, а вече-
ром — в обратном. Поэтому ставлю задачу: вместе с проек-
тировщиками и ГИБДД разработать грамотную схему ревер-
сивного движения с использованием временных светофоров. 
Люди устали здесь стоять. До тех пор, пока не отладим ревер-
сивное движение, вторую половину делать не начнем.

Второй этап реконструкции путепровода пройдет быстрее 
и более гладко, уверен представитель подрядной организа-
ции. На этот раз уже не придется дорабатывать и подгонять 
металлоконструкции на месте.

— Думаю, теперь завод-изготовитель учтет все нюансы и сле-
дующие металлоконструкции придут к нам уже в доработанном 
виде, — говорит Анатолий Наумов. — Этот участок мы сделали 
за год, технологию отработали, процесс пойдет быстрее. В следую-
щем году нужно до холодов все закончить и уложить асфальт.

В результате реконструкции путепровод на улице Джамбула 
станет не только безопасным, но и просторным. Уже сейчас мож-
но сравнить, насколько: три широкие полосы в сторону Ленин-
ского района против двух узких в сторону центра. Такое решение 
позволило, кстати, создать выделенные полосы для обществен-
ного транспорта.

Яна Шутова. 
Фото Валентина Карпова

Идет установка со-
временных свето-
вых опор (говоря 
простым языком 
— фонарных стол-
бов) с высотехно-
логичными све-
тильниками: гореть 
будут ярче, но при 
этом экономнее. 
И в целом новые 
технологии царят 
на Джамбула: на вто-
ром этапе ремонта 
запустят ревер-
сивное движение, 
покрытие асфальта 
на мосту двухслой-
ное, а на подходах 
к нему — в три слоя!

Окончание. Начало на стр. 2

ДЖАМБУЛА: 
ФИНИШНАЯ ПРЯМАЯ  

Отремонтированная часть путепровода 
на улице Джамбула готова к открытию 

проезда  

На этом заострил свое внимание 
и заместитель мэра — председатель 
комитета городского обустройства 
Роман Орноев: «Всем нарушителям 
выданы предписания. Контракты по-
сле завершения работ будут закрыты, 
но со штрафными санкциями. Это 
касается всех подрядных организа-
ций — как работающих в рамках на-
ционального проекта «Безопасные и 
качественные дороги», так и тех, кто 
проводит ремонт за счет муниципаль-
ных средств, это в основном частный 
сектор».

В целом иркутская осень оказалась 
по отношению к дорожникам более 
благосклонной, чем дождливое лето. 
Большинство ремонтных работ уже за-
вершены, их приемка закончена.

— Такого напряжения, как в про-
шлом году, на этот раз не было. Уже 
в июне часть подрядчиков выполнили 
свои обязательства. Есть, конечно, 
проблемы, и их немало. Но мы видим 
на практике, что направление выбрано 
правильное, — уверен Руслан Болотов. 
— И в дальнейшем все проекты будут 
отрабатываться так, как это нужно го-
рожанам — не подрядчикам, не заказ-
чикам, а именно жителям Иркутска.

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова  

и Дарьи Таракановой
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Особенностью прошедших трех месяцев ста-
ло сезонное снижение цен на овощи и фрукты. 
К примеру, дешевел так называемый «борщевой 
набор» — цена на капусту и морковь снизилась 
на 33 и 65 %, их стоимость в сентябре составляла 
26 и 31,99 руб/кг соответственно. Цена на карто-
фель упала на 50 % и в сентябре была 29,99 руб/кг, 
лук репчатый подешевел на 25 %, его стоимость — 
29,99 руб/кг. Цена на яблоки снизилась в течение 
третьего квартала на 8 % и составила 99,99 руб/кг. 
Надо отметить, что в целом цены на сезонные 
фрукты в «Слате» были ниже стоимости рынка, 
так как с июня торговая сеть перешла на прямые 
поставки из Узбекистана и Казахстана.

Специалисты сети также отмечают, что 
в 2021 году растет спрос на товары первой необ-
ходимости и интерес к продукции «первой цены».

— Первой ценой называют предложение, где, 
к примеру, среди всего выбора гречки покупатель 
отдает предпочтение самому дешевому предложе-
нию. Идет небольшое, но снижение покупатель-
ской способности, а также рост продаж товаров 
из соцкорзины. Увеличились продажи крупы греч-
невой, риса, сахара, масла подсолнечного, яйца, — 

рассказала руководитель отдела по связям с обще-
ственностью ТС «Слата» Яна Абалымова.

В состав социальной продуктовой корзины 
входит и мясная продукция — свинина, говядина. 
В третьем квартале в среднем по рынку они подо-
рожали на 20 %. В супермаркетах «Слата» в пред-
ложении «первой цены» в социальной корзине их 
стоимость оставалась на прежнем уровне. Кури-
ная продукция прибавила в цене 5 %.

— По поставкам куриной продукции мы рабо-
таем напрямую с производителями — «Саянский 
бройлер», «Ангарские куры», «Янта», что позво-
ляет обеспечивать более привлекательные цены 
для покупателей, минуя наценку дистрибьюто-
ров, и стабильное предложение товара на полках, 
— пояснила Яна Абалымова.

Илья Спирин

Большой Иркутский планетарий был по-
строен в новой школе № 19 по инициативе 
мэрии Иркутска и с самого начала обсуж-
дения идеи проектировался как городской. 
С диаметром купола 11 метров он входит 
в десятку крупнейших в России, а по совре-
менности оборудования и укомплектован-
ности (например, таких оптико-механиче-
ских приборов для демонстрации звездного 
неба, как в БИП, в России всего два) он один 
из лидеров.

Прибайкальский регион постепенно вхо-
дит в тройку лидеров в стране по количеству 
астрокосмических исследований. У молоде-
жи Иркутска и Иркутской области появляет-
ся уникальная возможность быть сопричаст-
ными к самым современным исследованиям 
мирового уровня. Для информирования 
о такой возможности в наиболее доступном 
и красочном формате и создан планетарий. 
Работать он начал в 2019 году и принимал 
только учащихся 19-й школы и группы 
школьников Иркутска и Иркутской области; 
теперь двери его открыты всем желающим.

Планетарий предлагает гостям самые 
разные варианты приятного и интересного 
времяпрепровождения: шоу, призванные 
в популярной и интересной форме расска-

зать о космических исследованиях, но боль-
ше — впечатлить зрителя, лекции в сопро-
вождении купольных проекций и концерты 
под разными вариантами звездного сопро-
вождения на куполе. Большой список тем 
лекций посвящен региональной науке и лю-
дям, оставившим след в российской науке 
и космонавтике.

Всего сейчас планетарий может предло-
жить для группового посещения более 40 со-
временных интересных купольных программ 
и лекций, и не менее 15 программ будут до-
ступны по билетам.

Большой иркутский планетарий располо-
жен в Академгородке в школе № 19, по адре-
су: ул. Лермонтова, 279, тел. 735-762. По-
дробнее о работе планетария можно узнать 
на официальном портале МБОУ г. Иркутска 
СОШ № 19 и на сайтах иркутскийпланета-
рий.рф и neboirk.com.

Илья Спирин
Фото предоставлено Иркутским планетарием

СКОЛЬКО СТОИЛА ПРОДУКТОВАЯ 
КОРЗИНА В ТРЕТЬЕМ КВАРТАЛЕ 

«Слата» проанализировала цены в торговой сети в Иркутске, Ангарске и Братске  

КОСМОС СТАНЕТ БЛИЖЕ 
Иркутск открыл городской планетарий для посетителей

«Индекс «Слата» * — это ежеквар-
тальный анализ цен на ми-
нимальный набор продуктов, 

рассчитываемый Росстатом. В него входят 
33 наименования и средняя потребитель-
ская стоимость товаров и услуг по городам 
Иркутской области. Выяснилось, что за 
последние три месяца минимальный набор 
продуктов в «Слате» по цене был ниже на-
бора Иркстата в среднем на 7,8 %.

Большой иркутский 
планетарий (школа 
№ 19) приготовил подарок для 

всех горожан, жителей Иркутской 
области и гостей Прибайкальского 
региона! Теперь его сеансы может 
посетить любой желающий! Уже 
с осенних каникул планетарий 
будет работать по расписанию; 
билеты можно приобрести как 
непосредственно на сеансе, так 
и онлайн в билетных агрегаторах.

Посетителей-школьников планетарий 
обеспечивает лекциями и специальными 
купольными фильмами, созданными 
для внеклассной углубленной работы 
по астрономии, физике, химии

Как показывает статистика, стоимость продуктовой корзины в Иркутске составила 5299 рублей, 
в Ангарске — 5138, в Братске — 5702. В «Слате» цена такого же набора 4921 рубль (92,9 % к данным 
Иркутскстата) для иркутян, 4893 рубля (95,2 %) для ангарчан и 5065 рублей (88,8 %) для братчан

*Анализ произведен отделом ценообразования торговой сети «Слата» за три месяца первого квартала с выведением среднего значения в целом по сети. Товары и их вес, участвующие в анализе, строго соответствуют определяемым в соот-
ветствии с Приложением 3 к приказу Росстата от 30.12.2014 №733. На разность стоимости одной корзины продуктов в городах Иркутске, Ангарске, Братске влияют: цены закупа одного и того же товара у разных поставщиков, стоимость 
логистического плеча доставки в каждый город, а также анализ конкурентной среды магазинов.

человек. Подойдет, каждого поправит, подскажет, — с благо-
дарностью отзывается Олег Невзоров, который за последний год 
скинул 43 (!) кг. Девять из них ушли за лето.

Бережный и грамотный подход тренеров отмечают все участники 
массовой зарядки. Кому-то доброе слово помогло справиться с ком-
плексами, кого-то вдохновило на ежедневные занятия, несмотря 
на возраст, например, 74-летнюю Нину Протопопову. Пенсионерка 
признается, что только сейчас поняла смысл фразы «Движение — 
это жизнь» и даже отказалась от тросточки.

— Я всегда выбираю программу, ориентируясь на тех, кто 
сегодня пришел, — рассказывает спортивный психолог Наталья 
Иванова. — Даю общую физическую подготовку с элементами 
йоги, тхэквондо, легкой атлетики. Спустя пару недель, как мы 
начали заниматься спортивной ходьбой, я заметила, что у мно-
гих улучшилась осанка! Но главное — появилась ежедневная по-
требность в спорте.

Яна Шутова. Фото Валентина Карпова

74 -летняя иркутянка Нина 
Протопопова пришла в июне 
на стадион с тросточкой. Сей-
час она не только обходится 
без нее — пенсионерка даже 
танцует зумбу!

Благодаря зарядкам Олег 
Невзоров скинул за лето 
9 кг и стал заметно гибче: 
«Раньше руку не мог завести 
за спину, а сейчас достаю 
до лопатки!»

Окончание. Начало на стр. 3

«РАЗГОВАРИВАТЬ НЕ НАДО — 
ПРИСЕДАЙТЕ ДО УПАДА» *
За лето и осень иркутяне сходили 

на уличные массовые зарядки 20 919 раз
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— Юрий, какие задачи были 
поставлены перед разработ-
чиками нового портала?

— Помимо значительных тех-
нических доработок, у нас были 
задачи, связанные с улучшением ви-
зуальной части и удобством работы 
с порталом для всех пользователей 
на любых устройствах, будь то ком-
пьютер, планшет или телефон. Была 
проделана большая работа по созда-
нию максимально удобных и инту-
итивно понятных пользовательских 
интерфейсов.

Чтобы поближе познакомить-
ся со всеми разработками, Юрий 
Мордвинов предложил читателям 
«Иркутска» совершить виртуальную 
экскурсию по новому порталу.

На главной странице под медиа-
блоком с фотографиями города мы 
видим блок с иконкой мегафона, 
где, как в бегущей строке, постоянно 
появляются короткие ссылки на са-
мые последние новости и актуаль-
ные события из жизни города. Ниже 
— блок «Новости».

— Новости довольно сильно пе-
реработаны, — комментирует Юрий, 
— в новой версии мы можем добав-
лять галереи полноразмерных фото-
графий и видеоролики. Допустим, 
открываем новость о награждении 
победителей спартакиады «Народ-
ные игры от Бабра». Если кликнуть 
на фото, мы попадем в просмотр 
фотогалереи; все фото можно ска-
чивать. Кроме того, у каждой фото-
графии может быть описание. Еще 
из интересного: на странице мэра, 
или вице-мэра, или руководителя 
какого-то подразделения под био-
графией и контактами мы видим 
блок с новостями, в которых этот 
человек упоминается.

Еще важный момент. На портале 
появилась возможность группиро-
вать новости по темам: под галереей 
новости о награждении победите-
лей спартакиады «Народные игры 
от Бабра» мы видим все новости, 
связанные с этим спецпроектом.

Далее следует важный для мно-
гих иркутян блок «Ограничение 
движения».

— Я уверен, — объясняет Юрий 
Мордвинов, — что подобного рода 
информация для удобства поль-
зователей должна отображаться 
на карте. Теперь такая возможность 
у иркутян есть. Каждый участок 
дороги, где движение запрещено 
или ограничено, отмечен на карте 
цветом и имеет подробное описа-
ние. Ограничение настраивается 
по датам; когда проезд открывается, 
объявление автоматически исчезает 
из блока. Блоки «Ограничение 
движения» также есть на странич-
ке каждого округа. Обратите вни-
мание: в нижней части портала есть 
опция подписки на раздел «Огра-
ничение движения», для этого до-
статочно ввести свой электронный 
адрес.

Следующий блок — «Сообще-
ния». Здесь выкладываются раз-
личные объявления от структурных 
подразделений администрации 
города: о конкурсах и аукционах, 
об общественных и публичных 
слушаниях, назначении субсидий, 
предписания о демонтаже реклам-
ных конструкций и т. д.

Ниже — блок «Сервисы». В от-
личие от старой версии он более 
нагляден благодаря иконкам. С по-
мощью сервисов можно записать 
ребенка в детский сад или узнать 
очередь, сообщить о коррупции, 
проверить номер очереди на жилье. 
Здесь же находится «виртуальная 
приемная» мэрии, где посетители 
сайта могут написать жалобу, поже-
лание и т. д. Обращения поступают 
на рассмотрение в администрацию 
и рассматриваются уполномочен-
ными на то лицами. К сообщению 
можно прикрепить фотографии, ил-
люстрирующие жалобу, допустим, 
автомобиль, припаркованный на га-
зоне, и т. д.

Следующий блок — «Альбомы». 
Здесь посетители смогут увидеть 

не только фотографии, но и видео-
ролики о событиях и мероприятиях.

Далее — раздел «Проекты». 
Речь идет о проектах как федераль-
ных, так и местных (федеральный 
приоритетный проект «Формирова-
ние комфортной городской среды», 
федеральный приоритетный проект 
«Безопасные и качественные доро-
ги», Проект «ЯИркутянин», проект 
«Батарейка, сдавайся!» и т. д.). Ин-
формация в этом разделе представ-
лена в форме новостей, анонсов ме-
роприятий, сообщений, документов, 
вопросов и ответов, цифр и фактов, 
фотоальбомов и видеороликов.

Следующий интересный блок — 
«Цифры и факты». Здесь пред-
ставлены наиболее значимые факты 
из жизни города, например: «Более 
21 километра дорог ремонтируют 
в Иркутске ежегодно», «Более 16 
километров новых сетей освещения 
появились в Иркутске в 2021 году», 
«53 000 иркутян участвовали в от-
крытом голосовании за благо-
устройство городских территорий 
на 2022 год», «54 двора комплексно 
благоустроены в 2021 году».

Блок «Полезные телефоны 
и контакты». По словам Юрия 
Мордвинова, на новом сайте созда-
на единая база контактов, которые 
в соответствии с настройками раз-
мещаются на той или иной страни-

це. Если какой-то телефон или адрес 
изменился, то он автоматически 
меняется везде, где отображается. 
Таким образом решается проблема 
актуальной контактной информа-
ции во всех разделах портала.

Ниже — блок «Вопросы и от-
веты». Здесь иркутяне могут найти 
ответы на многие волнующие вопро-
сы, касающиеся ЖКХ, работы муници-
пальных предприятий и пр.  
Например: «К кому обращаться по по-
воду некачественного капитального 
ремонта?», «Куда я могу сдать ртуть-
содержащие лампы?», «Управляющая 
компания не выполняет своих обязан-
ностей по уборке подъезда, придомо-
вой территории. Как поступать в та-
кой ситуации?», «Какие требования 
законодательства применяются при 
размещении рекламных конструкций 
на фасадах многоквартирных домов?», 
«Что делать, если не вывозят мусор 
с контейнерной площадки?».

И последний блок — каталог тек-
стовых ссылок на ресурсы федераль-
ных и областных органов власти, 
разных ведомств и организаций 
(Государственная дума, Министер-
ство регионального развития, Фонд 
капитального ремонта и т. д.).

Разумеется, на новом сайте есть 
версия для слабовидящих. Благода-
ря адаптивной верстке и возможно-
сти настроить отображение блоков 
на экранах разных устройств инфор-
мация на всех страницах портала 
размещается максимально удобно.

Теперь вернемся в начало. 
По словам Юрия, сейчас для оформ-
ления главной страницы разрабаты-
вается полноценный медиаблок: фо-
тографии достопримечательностей 
города будут меняться, каждое фото 
будет сопровождаться небольшим 
описанием этого места.

— Таким образом, можно будет 
составить виртуальную карту город-
ских достопримечательностей. Также 
мы будем выкладывать здесь виде-
оролики, снятые с квадрокоптера, 
и красивые видео формата таймлапс 
(фотосъемка с определенным ин-
тервалом между снимками, которые 
объединяются в один видеоролик). 
Мы хотели получить качественный 
инструмент для формирования поло-
жительного имиджа нашего города, 
и новая версия портала Иркутска от-
вечает данным требованиям. Портал 
устроен удобно и понятно, выглядит 
красиво и современно. Надеемся, что 
этот ресурс будет полезен не только 
иркутянам, но и гостям нашего горо-
да, — уверен Юрий Мордвинов.

Елизавета Старшинина
Иллюстрации сайта admirk.ru

ГОРОД В ПАРЕ КЛИКОВ ОТ НАС
Изучаем, как работает новый портал администрации Иркутска

Официальный портал каждого города имеет свою специфику. 
Его главная цель — обеспечить доступ граждан к информации 
о деятельности мэра, администрации, думы, подведомственных 

учреждений и т. д. С помощью портала жители Иркутска могут узнать 
последние новости, получить доступ к различным услугам, направить 
обращение, пожаловаться. Совершенно естественно, что официальный 
портал города должен идти в ногу со временем и соответствовать новым 
требованиям с точки зрения как дизайна, так и функционала. Поэтому 
было принято решение о модернизации портала Иркутска. О том, чем 
admirk.ru отличается от старого варианта и какие новые возможности 
стали доступны пользователям, еженедельнику «Иркутск» рассказал 
заведующий сектором по работе с веб-порталом организационно-
аналитического отдела управления по информационной политике 
аппарата администрации города Иркутска Юрий Мордвинов.

В шапке главной страницы нового портала — полноразмерные фотографии иркутских 
достопримечательностей. А скоро здесь будут и видеоролики, снятые с высоты птичьего полета

Очень полезный блок «Ограничение движения» — здесь 
собрана актуальная информация о ремонтных работах и их 
продолжительности. Каждое сообщение в блоке «Ограничение 
движения» сопровождается картой, где ремонтируемый 
участок отмечен красным цветом

Юрий Мордвинов, заведующий  
сектором по работе с веб-порталом  
организационно-аналитического 
отдела управления по инфор-
мационной политике аппарата 
администрации города Иркутска: 
«Совместно с коллегами из управ-
ления информатизации была 
проделана большая работа: мы 
посмотрели множество порталов 
других городов России. Некоторые 
идеи оказались полезны, но все-
таки главной задачей было сде-
лать свой уникальный и узнавае-
мый продукт»



12 ИРКУТСК | № 42 (1029) | 29 октября 2021 года иркутскинформ.рфЭТО НАШИ ПРОБЛЕМЫ

Иркутянка Татьяна Михалева 
в 2020 году решила купить дом и ис-
пользовать материнский капитал. Что-
бы оформить все правильно, набрала 
в ДубльГис «юридическая помощь» 
— появилась реклама «ИП Гребен-
щиков». Она позвонила, ее пригла-
сили в офис и с порога сообщили, что 
услу га по оформлению материнского 
капитала на рынке стоит 60 тысяч ру-
блей, но именно ей и именно сегодня 
достался некий льготный код, благо-
даря которому стоимость составит 
всего 36 тысяч.

— Там работают психологи, — рас-
сказала Татьяна газете «Иркутск», 
— говорят о многочисленных рисках, 
мол, без их помощи ничего не полу-
чится, Пенсионный фонд, прежде 
чем дать разрешение на материнский 
капитал, проверяет процент износа 
дома. Дескать, могут быть разные об-
ременения, вы можете купить дом 
с долгами, все надо проверять. В об-
щем, в одиночку все это сделать невоз-
можно, а мы вам сразу все оформим.

Татьяна хотела посоветоваться с му-
жем, но юристы предупредили: если 
она выйдет из офиса, код на скидку 
сгорит… В итоге женщина внесла 
10 тысяч рублей предоплаты. Ей сразу 
дали подписать акт выполненных ра-
бот — якобы это необходимо для вну-
тренней документации.

Из офиса иркутянка уходила в на-
дежде, что вопрос с Пенсионным 
фондом будет решен. Но время шло, 
а дело не двигалось. Татьяна позво-
нила сама, но не услышала ничего 
определенного, а потом юристы и во-
все перестали выходить на связь. Она 
обратилась к другому юристу и узнала, 
что документы, которые ей оформили 
«бесплатные юристы», содержали 
огромное количество фактических 
ошибок и не имели никакой практиче-
ской ценности.

— Все, что они говорили, было 
полной дезинформацией. Я решила 
это дело так не оставлять, написала 
заявление в полицию и суд, стала ис-
кать потерпевших. Откликнулись 57 
человек. Но это далеко не все, — утвер-
ждает Татьяна, — многим просто стыд-
но, что они поверили обманщикам. 
В апреле о деятельности «ИП Гребен-
щиков» вышел большой сюжет в про-
грамме «Вести-Иркутск». Суд я про-
играла, как мне объяснили: сама акт 
подписала, сама виновата… И у других 
руки опускаются. Со стороны полиции 
полное бездействие. А эти «юристы» 
и по сей день существуют, только 
адрес поменяли.

Другая пострадавшая, Елена, 
в прошлом году внесла предоплату 

(28 400 рублей) в московское тур-
агентство, но из-за сломанной руки 
не смогла поехать отдыхать. Агентство 
отказалось возвращать все деньги. 
Елена решила проконсультироваться 
с юристами, и на одном из сайтов ей 
предложили прийти на бесплатную 
консультацию. В офисе женщину бы-
стро убедили, что дело стопроцентно 
выигрышное и что как раз сегодня 
огромная скидка «по акции» — за весь 
пакет услуг ей надо заплатить всего 
36 тысяч. Тут же свозили оформить 
кредит в банк. Следом дали подписать 
акт… А потом точно так же, как в слу-
чае с Татьяной, перестали выходить 
на связь.

Еще больше историй о печаль-
ном опыте обращения к бесплатным 
юристам можно найти в социальных 
сетях и разделе отзывов на «Яндексе». 
Здесь очень часто встречаются слова 
«мошенники» и «аферисты». Люди 
советуют обходить эти конторы за вер-
сту. Вот лишь несколько публикаций 
из социальных сетей.

«Обратился в юридическую кон-
тору «ИП Гребенщиков» по жилищ-
ному вопросу. Мое дело рассмотрели 
и признали его выигрышным. В итоге 
заплатил 65 тысяч рублей (взял кре-
дит). Однако на протяжении девяти 
месяцев дело не сдвинулось с места, 
а бумаги, собранные по запросу юри-
стов, не имели к нему никакого отно-
шения. Спустя какое-то время юристы 
и вовсе перестали выходить на связь. 
На стенах данной организации висят 
благодарственные письма, но в их под-
линности я сильно сомневаюсь».

«Пришла в августе 2020 года со сво-
ей проблемой, меня встретил Пост-
ников Олег Олегович и Магомед Аб-
дуллаевич. Сидели передо мной оба, 
слушали, ответили, что, конечно же, 
они могут помочь, дело, мол, на раз-
два решаемое. Заплатила им 4000, 
через неделю написали мне письмо, 
которое я должна сама отправить по-
чтой. По итогу Постников не берет 
трубку и не перезванивает».

«Не советую эту шарашку никому. 
Я через интернет нашел эту фир-
му, мне перезвонили и назначили 
встречу. Я приехал, меня проконсуль-
тировали якобы. После чего так не-
навязчиво предложили свои услуги 
за 50 тысяч, это со скидкой. Обещали 
стопроцентный результат. Я согласил-
ся и отдал этим мошенникам деньги. 
Через месяц — тишина, звоню им  
узнать, что да как. А у них все телефо-
ны отключены, еду туда, а там закрыто 
и таблички уже нет».

Впрочем, в отзывах на «Яндексе» 
есть и несколько положительных со-

общений, правда, однотипных и без 
подробностей.

А вот что говорит иркутский юрист 
Павел Соколов (ООО «ЖД Право»), 
который вел дела некоторых жертв 
лжеюристов. По его словам, ранее эту 
схему годами использовали владель-
цы автосалонов. Кому-то пришла идея 
пойти по тому же пути в юридической 
сфере.

— Вы, наверное, видели на сайтах 
всплывающие окна, где вам пишут: 
«Какой вопрос вас интересует? Оставь-
те ваш телефон». Это чат-бот, но мно-
гие люди верят, что с ними общается 
живой человек, и оставляют свои 
персональные данные. Эти данные 
аккумулируются на сервере и дальше 
идут в работу. Людей обзванивают, 
приглашают на консультацию. Там их 
встречают продажники (менеджеры 
по продажам). Причем они могут даже 
не иметь юридического образования, 
— объясняет Павел.

Образования может не быть, зато 
есть наглость и умение убеждать, что 
без их помощи вы ничего не сделаете. 
Людям не дают времени подумать, 
связаться с родными, проверить 
информацию. Нужно принимать ре-
шение прямо сейчас, иначе скидка 
сгорит. И люди верят. Верят даже 
самым фантастическим обещаниям. 
Павел вспоминает женщину, которой 
«юристы» сказали, что ей как мало-
имущей матери полагается бесплатная 

квартира в Иркутске. И в тот момент 
ей казалось это логичным.

— Если человек заинтересовался, 
его отправляют на кассу, — продол-
жает Павел Соколов, — если при себе 
нет денег — в соседнем кабинете сидит 
кредитный брокер. На первичном 
приеме клиенту могут обещать что 
угодно: пенсию сорок тысяч, избавить 
от миллионных долгов, а в предмете 
договора будет написано «правовые 
действия… по вопросу реализации 
прав…» и прочая муть. Когда люди 
приходят и спрашивают: «Где моя 
квартира?», им говорят: мол, мы по-
дали в суд и проиграли, бывает. Давай, 
до свидания.

Интересно, что изначально кон-
тора «ИП Гребенщиков» была заре-
гистрирована в Перми, где работала 
по той же схеме, о чем свидетельству-
ют публикации в местных СМИ и от-
зывы в соцсетях. Года два назад они 
всплыли в Иркутске. Но важно пони-
мать, что «ИП Гребенщиков» — лишь 
одна из многих контор, работающих 
по этой схеме. Наберите в поисковике 
«юридическая помощь бесплатно Ир-
кутск», и вам выпадет огромное коли-
чество предложений. Или пройдитесь 
по городу, и вы наверняка увидите 
вывески, на которых фигурируют сло-
ва «юристы», «помощь», «консуль-
тации», «правовой». Еще они очень 
любят использовать государственную 
лексику: «единый», «федеральный». 

Всоциальных сетях появилось большое количество сообще-
ний от иркутян, которые доверились неким юристам, пред-
лагающим бесплатную помощь. Истории разнятся в деталях, 

но похожи в главном — юридическая помощь, за которую люди 
заплатили немалые суммы, оказалась фикцией. Вкратце схема «от-
носительно честного отъема денег» выглядит так: клиент прихо-
дит на «бесплатную» консультацию, там его быстро берут в оборот, 
обещают решить все проблемы, даже если они в принципе нераз-
решимы. Плюс к этому выясняется, что «только сегодня» действует 
акция и все услуги стоят вполовину меньше. Если у клиента нет 
с собой денег, ему тут же организуют кредит. Не успев опомниться, 
он подписывает договор и акт о проделанной работе. Через некото-
рое время ему дают пачку совершенно бредовых документов. И че-
ловек начинает понимать, что его обманули, но уже поздно.

ПРОДАВЦЫ ВОЗДУХА
Сотни иркутян стали жертвами лжеюристов

Такие окна часто всплывают на сайтах, где предлагают юридическую 
помощь. Это программа-робот для сбора персональных данных, но люди 
верят, что с ними говорит живой человек
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Здесь вам предложат помощь буквально 
по всем вопросам: избавить от креди-
тов, алиментов, платежей ЖКХ, вернуть 
автомобильные права, взыскать задол-
женность, погасить судимость, вернуть 
банковский вклад 1951 года, достать 
луну с неба — все, что пожелаете!

Иркутский арбитражный управляю-
щий Игорь Льгов провел собственное 
расследование деятельности «бесплат-
ных юристов». Он не сомневается, что 
это поставленное на поток мошенниче-
ство, которое приносит организаторам 
около двух млн рублей в неделю. Людей 
приглашают на бесплатные консуль-
тации и оформляют на них кредиты 
на сотни тысяч рублей. При этом их 
юридические услуги гроша ломаного 
не стоят.

— Со мной связалась иркутянка Окса-
на, рассказала, что обратилась в  
«ИП Постников» по поводу устройства 
ребенка в садик, — рассказывает Игорь 
Льгов.— «Юристы» обещали ей помочь 
не только с садиком, но и с получением 
бесплатного земельного участка, строи-
тельных материалов и даже квартиры. 
И все это до конца года. Свои услуги 
«юристы» оценили в сто пять тысяч  
рублей. Еще раз: сто пять тысяч за за-
явления в садик, администрацию и про-
куратуру! При этом максимальная стои-
мость таких заявлений — пять тысяч.

К сожалению, Оксана согласилась, 
на ее имя тут же в соседнем кабинете 
оформили кредит. Когда она осознала 
свою ошибку, было поздно.

И все это происходит открыто, на виду 
у правоохранительных органов, несмо-
тря на многочисленные жалобы и пу-
бликации в СМИ. Вопрос: почему? Дело 
в том, что закон «юристы» не нарушают. 
Клиенты добровольно подписывают бу-
маги «претензий не имею», добровольно 
платят, то есть всё как в известной ци-
тате: «Формально правильно, а по сути 
— издевательство».

Юрист Павел Соколов подтверждает: 
юридически деятельность «ИП Гре-
бенщиков» и подобных контор вполне 
законна. Когда люди обращаются в по-
лицию, идет отказной материал, потому 
что состава уголовного преступления 
в действиях исполнителей нет.

К сожалению, консультационная 
деятельность в России никак не регули-
руется. Если адвокат должен иметь под-
твержденный статус, то чтобы открыть 
ИП в сфере юридического консультиро-
вания, не нужно иметь даже профильно-
го образования. Практически это неис-
черпаемая ниша для обмана населения.

И еще один момент: многие по-
страдавшие вспоминают, что во время 
общения с «юристами» чувствовали 
себя беспомощными и безвольными. 
Критическое мышление куда-то улету-

чивалось. Что это? Может быть, органи-
заторы сомнительного бизнеса владеют 
какими-то технологиями психологиче-
ского давления, НЛП, гипнозом? Воз-
можно. В публикациях на эту тему есть 
комментарии специалистов, которые 
говорят, что метод сплошных договоров 
мало чем отличается от агрессивного 
продвижения пылесосов Kirby или кос-
метики Desheli. Как пишет психолог-гип-
нолог Елена Нагаева, в этих продажах 
продавцу важно «выиграть» — продать. 
И при этом неважно, проиграет или вы-
играет от покупки клиент. Для этого ис-
пользуются разные методы, в том числе 
дез ориентация сознания.

Оксана, о которой шла речь выше, 
вспоминает, что с ней одновременно раз-
говаривали два «юриста», они переби-
вали друг друга, постоянно отвлекались 
на телефонные звонки. В результате 
у нее наступило состояние заторможен-
ности. По словам психологов, это при-
знак транса, когда сознание человека 
перегружено и он не может критически 
оценивать то, что ему говорят. По тако-
му же принципу действует цыганский 
гипноз.

Юрист Павел Соколов подтверждает, 
что в описываемых конторах действи-
тельно практикуют агрессивные методы.

— Там есть определенная техника. 
Сначала тебя слушают, чтобы понять 
глубину твоего кармана и какую сто-
имость назначить. Потом начинают 
рисовать перспективы. Подавляющее 
большинство клиентов стали жертва-
ми собственной жадности, — поясняет 
Павел Соколов. — Я видел договоры, 
где людям надо было вернуть суммы 
существенно меньше тех, что они запла-
тили за «юридические услуги». Одной 
женщине нужно было вернуть три тыся-
чи, она заплатила 38 тысяч. Потому что 
клиентам говорят: мы и деньги взыщем, 
и моральный вред, и наши расходы. 
Каждый человек — как замочек, и про-
дажник находит к этому замочку клю-
чик через определенные паттерны (англ. 
pattern — «шаблон», «образец». — Прим. 
авт.) и точки входа. Но это не гипноз, 
люди просто перекладывают ответствен-
ность на других.

И снова вопрос: куда смотрят право-
охранительные органы? Как выясни-
лось, бесплатной юридической помощью 
промышляют не только в Иркутске, 
это проблема федерального масштаба. 
И в Хабаровске, например, полиция до-
билась кое-каких результатов. По дан-
ным портала «Амурпресс», 23 апреля 
хабаровские следователи возбудили 
уголовное дело по ч. 2 ст. 159 УК РФ 
(«Мошенничество, то есть хищение 
денежных средств путем обмана, с при-
чинением значительного ущерба граж-
данину»). «В ходе предварительного 
следствия установлено, что сотрудники 
юридической компании, расположенной 
в Хабаровске, действующие от имени 
индивидуального предпринимателя, за-
регистрированного в Перми, под видом 
оказания юридических услуг населению 
города похитили денежные средства 
девяти потерпевших на общую сумму 
362 тысячи рублей».

По словам Павла Соколова, речь идет 
о том самом «ИП Гребенщиков», на ко-
торого жаловались многие иркутяне.

— Хабаровская полиция подготови-
лась, внедрила человека, он там работал, 
присутствовал на планерках, обучайках. 
В результате было возбуждено уголов-
ное дело, задержали несколько чело-
век. Идут следственные мероприятия. 
Не знаю, связывались ли хабаровские 
следователи с иркутскими коллегами. 
Знаю, что в офисе «ИП Постников» 
были обыски, но они продолжают 
работать.

В Иркутске пока все тихо. Начальник 
пресс-службы МВД Иркутской области 
Юрий Ильенко сообщил газете «Ир-
кутск», что по двум обращениям были 
проведены проверки, но дела не были 
возбуждены за отсутствием состава 
преступления.

Елизавета Старшинина
Фото из открытых источников

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ВЫ УЖЕ НА КОНСУЛЬТАЦИИ 
У МОШЕННИКА?

� Никогда не вносить 100 % предоплаты незнакомым юристам. Вторая 
часть оплаты стимулирует юриста сделать свою работу хорошо и в срок.

� Никогда не подписывать акты выполненных работ до фактического их 
выполнения. Если подпишете, то деньги не вернете. Даже если юристы 
ничего не делали!

� Бежать из компаний, если у них есть кредитный брокер и вам предлага-
ют оформить кредит на оплату услуг. Значит, услуги стоят значительно 
больше, чем у других юристов. Разница иногда в 20 раз!
И не забывайте читать отзывы в интернете. Будьте осторожны! Юри-

сту — только потому, что он юрист — доверять нельзя. Ваши деньги — это 
ваши проблемы.

Игорь Льгов

КАК ПОНЯТЬ, ЧТО ВАС «РАЗВОДЯТ НА ДЕНЬГИ»? 
 � Консультация бесплатная, но вас просят принести паспорт. Паспорт им 
нужен, чтобы оформить на вас кредит.

 � Вам не дают время подумать, запрещают звонить и советоваться с дру-
гими юристами.

 � Не называют свое имя.
 � Агрессивно продают свои услуги. Не отпускают из офиса долгое время 
и психологически давят.

 � Дают стопроцентную гарантию решения всех ваших проблем. Профессиона-
лы не дают таких гарантий.

Игорь Льгов

На платформе YouTube можно найти видео, которое записали иркутяне, 
имеющие печальный опыт обращения к лжеюристам. Всех их убедили взять 
кредиты на немаленькие суммы, обещая отсудить в разы больше. После 
получения денег и подписания договоров «юристы» пропадали, прекращали 
отвечать на звонки

Иркутский юрист Павел Соколов 
сталкивался с людьми, которым 
пришлось выложить крупные 
суммы за «бесплатную помощь». 
По его словам, людей подводит 
собственная жадность. Никакие 
публикации в СМИ на них 
не действуют. Это социальное 
явление, которое нужно изучать

Иркутский арбитражный 
управляющий Игорь Льгов говорит, 
что деятельность «бесплатных 
юристов» изначально бессмысленна, 
а большинство дел — бутафория

Пример отзыва клиентки «ИП Гребенщиков» на Яндекс.Картах
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Если в конкурсе «Область искусства», который 
завершился экспозицией лучших работ в залах ир-
кутских музеев и галерей, могли участвовать только 
профессионалы, то выездная школа помогала рас-
крыть свой потенциал тем, кого принято называть 
любителями художественного творчества. Основ-
ными участниками мастер-классов, лекций, вирту-
альных экскурсий, тренингов по бизнес-продвиже-
нию в социальных сетях были школьники, педагоги 
и пенсионеры. Иркутские художники и мастера 
декоративно-прикладного искусства провели в го-
родах и поселках области более 250 бесплатных 
мастер-классов. Для этого им пришлось проехать 
почти 8 тысяч километров.

В программу мастер-классов входили скульптур-
ная живопись, пастель, акварель, живопись на тка-
нях и на воде, роспись камней и дерева, декупаж 
(методика декорирования предметов вставкой 
картинки или рисунка), скрапбукинг (техника со-
здания бумажных альбомов), изготовление мыла, 
свечей, глиняных изделий, флористика, работа 
с деревянными ключницами.

— Наши художники работали с огромной лю-
бовью и самоотдачей со всеми от мала до велика. 
Педагоги, в том числе и из художественных школ, 
приобретали у профессиональных мастеров те на-
выки, которые теперь они могут применять в своей 
работе. Очень важно, что мы учили людей не толь-
ко создавать своими руками какие-то самобытные 
художественные вещи, но и с помощью социальных 
сетей находить покупателей. Поэтому в нашей ко-
манде, кроме художников и искусствоведов, были 
также специалисты в области маркетинга. Благода-
ря проекту жители самых дальних уголков области 
не только развили навыки в области изобразитель-
ного искусства, освоили новые техники, но и, воз-

можно, приобрели будущую профессию, — расска-
зала Диана Салацкая.

Среди населенных пунктов, где работала выезд-
ная школа искусств, не только спутники областного 
центра — Ангарск и Шелехов, но также Братск, 
Жигалово, Свирск, Качуг, Анга, Усолье-Сибирское, 
Черемхово, Саянск, Еланцы, Хужир и ряд других.

Костяк команды, которая провела в регионе эту 
огромную работу, составили иркутские художники 
— Регина Присяжникова, Андрей Шпирко, Марина 
Синишина, Татьяна Колобова, Елена Салтыкова. 
Проект реализовывался на средства Фонда пре-
зидентских грантов, но его также поддерживали 
областные и городские власти. По словам началь-
ника управления культуры, туризма и молодежной 
политики администрации Иркутска Антона Чер-
нышова, и выставка-конкурс «Область искусства», 
и выездная школа создают благодатную почву для 
развития талантов.

— Все главные действующие лица проекта — ир-
кутяне. Он дает нашим художникам возможность 
для самореализации, открывает новые горизонты. 

Конечно, мы активно помогаем воплотить в жизнь 
такие начинания, — отметил Антон Сергеевич. — 
Сейчас совместно с некоммерческим партнерством 
Дианы Салацкой в Иркутске реализуются еще не-
сколько интересных проектов, в частности, «Музей 
на улицах города». На сегодняшний день на иркут-
ских улицах уже можно увидеть семнадцать картин 
наших известных мастеров. Еще две работы будут 
размещены в ближайшее время.

По словам Дианы Салацкой, сейчас иркутские ху-
дожники активно готовятся к 225-летию святителя 
Иннокентия Вениаминова, которое будет праздно-
ваться в России в 2022 году. В частности, уже из-
вестно, что в Белгороде пройдет посвященная этому 
событию выставка, куда отправятся работы Регины 
Присяжниковой и заслуженного художника России 
Владимира Кузьмина. Кроме этого, в следующем 
году некоммерческое партнерство традиционно ор-
ганизует несколько социальных проектов.

Нина Александрова
Фото предоставлено некоммерческим партнерством 

Дианы Салацкой

Обо всем этом в своем докладе на форуме (150 участ-
ников из 44 городов) рассказывала Наталья Гимель-
штейн — заместитель директора музея, курирующая 
работу с общественностью и СМИ.

— Организаторы решили, что иркутские медиапро-
екты достойны того, чтобы о них рассказать всем участ-
никам собрания, а также показать технологию работы 
нашего музея со СМИ. Хотя как таковой ведь ее и нет, 
откровенно говоря. Просто наши иркутские журнали-
сты — отзывчивые, любящие свой город творческие 
люди, с ними любые высоты по плечу! Мы слышим друг 
друга и общаемся на одном языке, — рассказала Ната-
лья Романовна еженедельнику «Иркутск». — Хочу еще 
раз отметить, как говорила и на Научно-практической 
конференции в Иркутске, и на форуме в Нижнем Нов-
городе, откуда недавно вернулась, что большая заслуга 
в кампании по присвоению нашему городу почетного 
звания, формировании общественного мнения принад-
лежит СМИ. В своем выступлении я постаралась осве-
тить и роль в этой работе администрации Иркутска.

Наталья Романовна, вспоминая свою работу на фору-
ме, отметила, что в докладах «Как рассказать историю 
трудового подвига, чтобы ее взяли СМИ» и «Выставки 
в зданиях бывших госпиталей — личные истории» надо 
было осветить все за пять минут — именно столько дли-
лось каждое выступление. За это время полагалось рас-
крыть саму суть так, чтобы информация была полезна 
другим, а еще показать презентацию и после ответить 
на вопросы.

— Считаю, что Иркутск прозвучал достойно, я позна-
комилась с коллегами из других городов, от них получила 
горячую поддержку, — продолжает свой рассказ Наталья 
Гимельштейн. — Когда подводили итоги форума, решили 
почаще общаться, а еще организаторы предложили со-
здать Всероссийский календарь памятных и знаковых дат 
городов трудовой доблести. Нам нужно внести в оргко-
митет свои предложения для включения в календарь све-
дений об Иркутске. На выбор этой информации отведен 
месяц. Вот этим сейчас и займемся.

Людмила Измайлова
Фото автора

НАРИСУЕМ — БУДЕМ ЖИТЬ!
Иркутский проект «Выездная школа искусств»  

проехал по региону 8 тысяч километров

КОМАНДИРОВКА В НИЖНИЙ НОВГОРОД
Музей истории им. А. М. Сибирякова недавно представлял 

на Всероссийском форуме «Города трудовой доблести» наш Иркутск

Проект был разработан творческой 
командой иркутян под руководством 
искусствоведа Дианы Салацкой. Он 

воплощался в жизнь вместе с еще одной 
масштабной идеей — выставкой-конкурсом 
«Область искусства». Задача организаторов 
заключалась в том, чтобы отыскать 
таланты за пределами областного центра 
и помочь им раскрыться.

Ссамого начала кампании 
по присвоению Иркутску 
почетного звания 

городской музей задавал тон: 
была написана историческая 
справка, которая легла в основу 
обоснования, отправленного 
в Российскую академию 
наук. Подготовлен проект 
«Память жива», куда вошел ряд 
видеороликов, смонтированных 
на основе архивных снимков 
из фондов музея и записей стихов 
и песен на военную тематику 
в исполнении известных 
артистов иркутских театров 
и бардов. Частью проекта был 
также фильм «Письма с фронта», 
где иркутские школьники 
и студенты читали письма 
времен Великой Отечественной 
войны. За этот видеопроект 
музей был награжден юбилейной 
медалью и благодарностью 
президента РФ. Были изданы две 
книги — фотоальбом и историко-
краеведческое издание «Иркутск 
— город трудовой доблести».

Десятки сюжетов, статей 
в газетах, постов в социальных 
сетях и передач на областном 
«Радио России» и «Маяке», 
Иркутском радиоканале 
были выпущены при 
непосредственном участии 
сотрудников музея.

Регина Присяжникова ведет мастер-
класс по оверлепингу — технике, при 
которой формы предметов частично 
совпадают или накладываются друг на 
друга

Диана Салацкая с участницами мастер-класса 
по технике «батик». «Очень забавно было смотреть, как 
после нашего мастер-класса половина поселка бегает 
по улицам в футболках, расписанных в технике батик», 
— вспоминает организатор проекта
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МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска

Внимание! 4 ноября музей не работает!

Городской выставочный центр  
имени В. С. Рогаля 

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
Выставка карманных и наручных часов из фондов 
Ангарского музея часов (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
Систематические занятия с мастерами народного 
творчества и ремесел (изготовление народной куклы, 
резьба по дереву, ткачество, лепка). По заявкам (3+)
Выставка ИЗО и ДПИ «Семейное творчество», труды 
нескольких поколений из семей мастеров-ремеслен-
ников (6+)
Мастер-классы в рамках проекта «Неформальные 
каникулы» «Иркутск — обучающийся город» (по рас-
писанию мастерских) (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-
494.

Солдаты Отечества
Лекционно-игровая программа «Уроки мужества», 
костюмированные экскурсии (по заявкам), выездные 
интерактивные лекции об истории оружия, мастер-
класс по сборке-разборке стрелкового оружия (6+)
Выставки:
— «Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х 
годов» (6+)
— «Иркутск авиационный» (6+)
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 380-899.

Музей городского быта
Выставки: 
— «Столовые принадлежности (конец XIX – начало 
ХХ вв.)» (6+)
— «Бон вояж, или Счастливого пути» (3+) 
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. 204-884.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских
Выставка «В альбоме вашем я пишу…» (12+) 
Адрес: пер. Волконского, 10. Тел. 292-663.

Арт-галерея «Диас»
Персональная выставка, посвященная памяти заслу-
женного художника РФ Владимира Кузьмина «При-
глашаю к добру» (12+)
Адрес: ул. Седова, 40. Запись по тел.:  
8 (914) 899-10-88, 8 (3952) 554-595. 

ТЕАТРЫ
Иркутский музыкальный театр  
имени Н. М. Загурского

 � 30 и 31 октября
Балет «Щелкунчик» (6+) 
Начало в 18.00.

 � 4 ноября
Балет «Щелкунчик» (6+) 
Начало в 16.00.

 � 5 ноября
Музыкальная комедия «Любовь и голуби» (12+)
Начало в 18.00.

 � 7 ноября
Джаз-мюзикл «Мэри Поппинс, до свидания!» (6+) 
Начало в 18.00.

 � 10 ноября
Музыкальная комедия «Собака на сене» (12+) 
Начало в 18.30.

 � 11 и 12 ноября
Мюзикл «Декабристы» (12+) 
Начало в 18.30.
Адрес: ул. Седова, 29. Тел. 342-131.

Иркутский областной театр кукол  
«Аистенок»

 � 10, 11 ноября
Премьера! «Дядюшкин сон» (6+)
Начало в 18.30.
Адрес: ул. Байкальская, 32. Тел.: 290-666,  
251-964.

Театр народной драмы

«Суворов и станционный смотритель» — 
произведение русского поэта, прозаика и 
драматурга П. П. Ершова. В пьесе обыгрывается 
народный анекдот о простых русских людях, по 
воле случая принявших в своей деревне великого 
русского военачальника, графа Александра 
Васильевича Суворова, и об удивительных 
событиях, которые последовали за этим

 � 31 октября, 7 ноября
«По щучьему велению» (4+) 
Начало в 12.00 и 14.00.

 � 12 ноября
«Суворов и станционный смотритель» (12+) 
Начало в 19.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 565-198.

Иркутский театр юного зрителя  
имени А. Вампилова

 � 31 октября и 6 ноября
Премьера! «Ревизор» (12+) 
Начало в 18.00.

 � 3 ноября
«Барышня-крестьянка» (16+) 
Начало в 18.00.

 � 11 ноября
Премьера! «Мальчики» (16+) 
Начало в 18.00.
Адрес: ул. Ленина, 23. Тел. 344-102.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 29 октября

«О герое былых времен…». На литературный вечер 
к 90-летию со дня рождения Юлиана Семенова ждет 
желающих библиотека № 16 им. Д. Г. Сергеева 
(16+)
Начало в 12.30. 
Адрес: ул. Лермонтова, 59. Тел. 387-655. 
«Достоевский и мир великих романов». ЦДБ им.  
Ю. С. Самсонова предлагает принять участие в бук-
слэме на лучшую рекламную кампанию по продвиже-
нию книг Ф. М. Достоевского (15+)
Начало в 14.00. 
Адрес: бульвар Постышева, 35. Тел. 229-962.

 � 3 ноября
«10 женщин, которые изменили моду». Секреты стиля 
и элегантности приглашает узнать на своих страницах 
в социальных сетях «ВК» (https://vk.com/cdb_irk)  
и «ОК» (https://ok.ru/cdb138) ЦДБ им. Ю. С. Сам-
сонова (12+) 
Начало в 15.00.

 � 4 ноября
Ответить на вопросы онлайн-викторины «Многоли-
кая Россия» предлагает детская библиотека им.  
А. С. Пушкина («ВК» https://vk.com/club159870501 
и «ОК» https://ok.ru/group54363523514375) (10+)
Начало в 16.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 32.  
Тел. 209-829.
«Развитие музыкально-технических навыков в 
игровой форме» — хореографический мастер-
класс представит на своих страницах «ВК» (https://
vk.com/id229401832) и «ОК» (https://ok.ru/
profile/580282007992) библиотека № 20 им.  
Е. Евтушенко (8+)
Начало в 10.00. 
Адрес: мкр-н Юбилейный, 22. Тел. 461-277.
«1000 мудрецов под одной крышей» — эрудит-кампа-
нию, посвященную Дню народного единства, под-
готовила в социальных сетях «ВК» (https://vk.com/
cdb_irk) и «ОК» (https://ok.ru/cdb138) ЦДБ им.  
Ю. С. Самсонова (12+)
Начало в 11.00.
Путешествие по виртуальной книжной выставке о Ле-
онардо Да Винчи организует детская библиотека 
№ 30 в «ВК» (https://vk.com/bibl30) (12+)
Начало в 15.00.
Адрес: бульвар Рябикова, 21а. Тел. 301-646.
«И нет предела совершенству…» — в театральный 
видеозал на свою страницу «ВК» (https://vk.com/
public109077239) приглашает библиотека № 14 
«Синегорье» (12+)
Начало в 13.00.
Адрес: бульвар Рябикова, 36. Тел. 302-757.

Гуманитарный центр – библиотека  
имени семьи Полевых

 � 29 октября
В 12.00 в историко-краеведческом секторе откроется 
тематическая выставка «Репрессии — трагедия наро-
дов» ко Дню памяти жертв политических репрессий 
(12+)

 � 11 ноября
В 13.00 откроется виртуальная выставка «И звери,  
и птицы на книжных страницах» к 120-летию со дня 
рождения Е. И. Чарушина, писателя, художника 
(https://hcenter-irk.info/) (6+)

 � 12 ноября
В рамках Синичкиного дня в России в 12.00 состоится 
час экологии «Птички-невелички» для учащихся  
3–4-х классов, в 14.00 — мастер-класс «Птичья столо-
вая» (12+)
Адрес: мкр-н Университетский, 70.  
Запись по тел. 369-566. 

Иркутская областная государственная 
универсальная научная библиотека 
имени И. И. Молчанова-Сибирского

 � 11 ноября
Мастер-класс по валянию из шерсти «Цветок» (12+)
Начало в 17.00.

 � 12 ноября
Музыкальная встреча «Любимые песни и романсы» 
(12+) 
Начало в 14.00.
Презентация онлайн-курса «Краткая история Иркут-
ска» (12+)
Начало в 15.00.
По предварительной записи. Вход по читательскому 
билету.
Адрес: ул. Лермонтова, 253.  
Запись по тел. 486-680. 

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» — все самое интересное из культурной жизни города (29 октября – 12 ноября)

Выставочный комплекс 
«Сибэкспоцентр»

 � 4 ноября
Открытие «Байкальского ювелирного салона» 
(16+)
В программе — лекция от сотрудника Государ-
ственного Эрмитажа, презентации нефритовой 
коллекции и камнерезных проектов, мастер-класс 
«Камнерезная флористика».

 � 5 ноября
Мастер-класс «Основы 3D-моделирования ювелир-
ных украшений», мастер-класс по огранке камней, 
творческая встреча «Поэзия в камне» (16+)

 � 6 ноября
Лекции на тему ювелирного искусства и огранки 
камней от сотрудников Государственного Эрмита-
жа, Оружейной палаты музеев Московского Крем-
ля, РХТУ им. Д. И. Менделеева (16+)

 � 7 ноября
Презентация книги «Пост Фаберже», пресс-
конференция конкурса ювелиров и камнерезов 
«Серебряный Бабр», закрытие «Байкальского 
ювелирного салона» (16+)
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По горизонтали: 1. Животное Мадагаскара. 6. Зародыш 
пламени. 9. Преимущество в массе. 10. Поводырь туриста. 11. 
Плотная обложка для бумаг. 12. Свидание на французский ма-
нер. 13. Оружие Атоса. 16. Светлая мечта. 22. ... дурачок и на 
печи по дрова ездил. 23. Сумчатое животное. 25. Цепочная га-
дюка. 28. Старина, которая неизменно в моде. 29. Склонность 
сердца красавицы. 32. Бригада рыбаков. 35. Дикая собака. 36. 
Литейная форма. 41. Стихотворное изречение. 44. Кубинский 
табаководческий регион. 45. Брюхо, которым чуют. 46. Католи-
ческий священник, монах. 47. Грушевидный лабораторный со-
суд, колба с длинным изогнутым горлом. 48. Обочина справа,  
а он он правее. 49. Искусственное русло реки.

По вертикали: 1. Мягкая часть хлеба. 2. Существующая, 
установленная мера. 3. Жидкая закваска для теста. 4. Сторо-
на многогранника. 5. Кормовой злак. 6. Внезапный страх. 7. 
Спортивный снаряд. 8. Вид ящерицы. 14. Лист лука, чеснока. 
15. Кладовая верблюда. 17. Деление на круге компаса, соот-
ветствующее 1/32 части окружности горизонта. 18. Сказочное 
чудовище. 19. Набор листов. 20. Показатель популярности. 21. 
Самое массовое армейское звание. 23. Отряд кровососущих. 24. 
Актёр бессловесник. 26. Особь из роя. 27. Впадина, низина. 30. 
Одновременный выстрел орудий. 31. Порт на Азовском море. 
33. Кустарник для мученика. 34. ... не грянет — мужик не пере-
крестится. 36. Студент-ежедневник. 37. Внутренняя опора. 38. 
Сорт сладких яблок. 39. Финансовые издержки. 40. Мифиче-
ская змея. 41. Украинский народный танец. 42. Углеводород, 
входящий в состав бензина. 43. Искусственная шерсть.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 1. Мунго. 6. Искра. 9. 

Перевес. 10. Карта. 11. Папка. 12. Рандеву. 
13. Шпага. 16. Грёза. 22. Емеля. 23. Вомбат. 
25. Дабойя. 28. Ретро. 29. Измена. 32. 
Ватага. 35. Динго. 36. Опока. 41. Гнома. 44. 
Партидо. 45. Нутро. 46. Патер. 47. Реторта. 
48. Кювет. 49. Канал.

По вертикали: 1. Мякиш. 2. Норма. 3. 
Опара. 4. Грань. 5. Овсец. 6. Испуг. 7. Копьё. 
8. Агама. 14. Перо. 15. Горб. 17. Румб. 18. 
Змей. 19. Тетрадь. 20. Рейтинг. 21. Рядовой. 
23. Вши. 24. Мим. 26. Оса. 27. Яма. 30. Залп. 
31. Ейск. 33. Тёрн. 34. Гром. 36. Очник. 37. 
Остов. 38. Апорт. 39. Трата. 40. Гидра. 41. 
Гопак. 42. Октан. 43. Акрил.

СКАНВОРД
ОБЪЯВЛЕНИЯ

КУПЛЮ
Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторы-
нок, Селиваниха, п. Жилкино, Смоленщи-
на, Байкальский тракт, Голоустненский 
тракт, Ново-Ленино, предм. Рабочее 
и прилегающие районы, за наличный 
расчет, куплю. Рассмотрю все варианты! 
Агентствам не беспокоить. Т. 8 (901) 633-
37-07, 8 (964) 358-50-02.
Квартиру в любом районе города, на вы-
годных для вас условиях, за наличный рас-
чет, куплю. Рассмотрю все предложения 
(в т.ч. новые дома). Срочно! Агентствам не 
беспокоить. Т. 8-901-633-37-07, 58-50-94.
Куплю дорого старинные буддийские 
фигуры, тханки, иконы от 50 т. руб.  
Т. 8 (920) 075-40-40.

УСЛУГИ
Адвокат Верхозина Т. В. 30 лет практиче-
ской работы. Квалифицированная юриди-
ческая помощь. Т. 8 (902) 566-16-17.
Антенны ТВ. Безлимитный интернет —  
400 р./мес. Установка, ремонт, гарантия.  
Т. 608-730.
Опытный адвокат. Представительство 
в судах по гражданским, арбитражным, 
уголовным делам. Т. 8 (914) 881-21-38.
Натяжные потолки любой сложности. Цена 
от 250 р/м2. Скидки. Т. 8 (914) 958-41-93.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: Огниво. Урал. Сариса. Хряк. Хамство. Аксис. Грохот. Ока. Ива. Китай. Тётка. Часы. Тяга. Йети. Мура. Лесоруб. Ласа.
По вертикали: Соус. Амрита. Грамм. Овёс. Нар. Сохатый. Чили. Елей. Схватка. Подарок. Тимол. Сотня. Ура. Клика. Гарус. Сайка. Аба.

На правах рекламы

РАБОТА
ООО «Статус». Продукты питания. МЕЖЕ-
НИНОВСКАЯ ПТИЦЕФАБРИКА. Требуются 
продавцы. 8 (929) 433-28-78.


